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 ̂ Дегустация проходила в уютном зале. На широком 
г столе стоял длинный ряд бокалов. Розовыми искрами 

горело в них вино. Отведав напиток, приготовленный 
 ̂из элитных гроздьев «пино черный», специалисты 
остались довольными: в меру кислое, ароматное, на 
вид привлекательное. Однако все посматривали на 

' Баходира Хакимова. Так повелось - последнее слово 
за ним. Не потому, что он председатель фирмы 

' «Гулбулок». Баходир Мирхалилович обладает редким 
даром улавливать тончайшие оттенки запахов.

- Этот сорт, - говорит он, - изготоыен по древним 
. восточным рецептам, с соблюдением современной 
т̂ехнологии. Он достойно конкурирует на мировом
рынке. Нынешним летом на международном кон- 
курсе, который проходил в Ялте, «Гулбулок» получил 

: серебряную медаль. «Королевское* - так оценили наше 
I. вино зарубежные специалисты. Сейчас его приобретают 
■ два десятка торговых компаний.
5 Года два назад на областном празднике урожая руково- 
N дителю маркетинговой службы завода Саидкамолу Юлда- 
; шеву задал вопрос: «Чего не хватает вашей продукции, 
; чтобы достойно конкурировать с лучшими импортными 
напитками?»

- Хорошей рекламы и привлекательного наряда, - не 
задумываясь, ответил он.

; Сейчас 15 наименований винно-водочных изделий выхо- 
3 дят с красочной этикеткой. Пять из них нарядно упакованы. 
- Добавим, что хороши и «Ркацители», «Баян-ширей», 
 ̂«Асака», «Саперави». Они удостоены сертификата между- 
народного стандарта «Арк Европа*.

Винофад здесь проходит добрый десяток различных 
операций. После отстоя осветленную часть приходится 
два-три раза обрабатывать теплом, затем - холодом. Без 

' этого сложно сохранить нежную продукцию.
Ёкутхон Алиева знает толк в вине. Двадцать лет руко

водит лабораторией. Получила почетное звание «Отлич- 
 ̂ник холдинговой компании «Узмевасабзавотузумсаноат*. 
:Она рассказала, что раньше практически все хорошие 
? винные сорта разливадись на другом заводе. Прежде чем 
г попасть туда, вино «переживало» длительную транспорти
ровку. Это отрицательно сказывалось на качестве напитка. 
 ̂Теперь вся технологическая цепочка замкнута на месте.

На предприятии два года назад произошли структурные 
, изменения. Создади специализированную фирму «Гулбу-

лок», в состав которой вошли |
АО «Ходжаобод шароб», СП 
«Навигул», а также садово-ви- ] 
нофадарские хозяйства име-1 
ни Рашидова и «Болгария».
Теперь винопроизводители I 
располагают собственной сы
рьевой базой. 1100 гектаров 
земельных угодий расположе
ны на плодородных адырах 
Джададкудука и на берегах *
Карадарьи. Они идеально | 
подходят для вырашивания 
крупных, экологически чис
тых гроздьев. Идет капиталь-1 
ная реконструкция имеющих
ся плантаций. Основные пло-1 
щади занимают элитные сор-1 
та «мускат», «пино черный»,
«изабелла», «тквери», «сапе
рави*. Садоводы на с̂ екци- 
онных участках готовят са
женцы. Кстати, нынешний 
год стад урожайным для спец-
хозов. Произведено5100тонн солнечных ягод. Почти натри 
тысячи тонн больше, чем в минувшем сезоне. Уже перера
ботано 4700 тонн винограда.

Завод действует с 1979 года. Очевидно, за это время 
большая часть о̂ рудования устарела. Руководство фирмы 
разработадо профамму модернизации производственных

участков. В первую очередь обновили 
главныелинии. По итальянской техно
логии начади выпускать яблочный и 
винофадный концентраты. «Сухой» 
сок сейчас опружается в ряд городов 
Российской Федерации. Вина «Рохат 
бахш», «Пино», крепленый портвейн - 
продукцию обновленной линии - по
лучают коммерческие службы Бишке
ка. Изделия привлекли внимание Ка
надской торговой компании.

Заметные перемены произошли 
при производстве водки. «Андижан», 
например, предпочитают даже за пре
делами республики. Не уступает ему 
«Олтин водий». Кстати, он появится в 
продаже к новогоднему празднику. 
Оформители украсили этикетки ри
сунками знаменитого Боги Шамала. 
Водка замешана на родниковой воде. В 
ее основе - спирт люкс плюс удачно 
подобранный купаж. Добавим, что Ан- 
ждижанский спиртзавод сейчас полу
чает из местного сырья продукцию 
высшей очистки. Это положительно 
влияет на качество выпускаемых вино- 
водочных изделий.

Раньше изготаа1ивали напитки по 
рецептам московских водочных заво
дов. Часть необходимого спирта завози
ли из других республик. Его получади из 
патоки свеклы, картофельного сырья, 
которые, как известно, насыщены си
вушными маслами. Основу лучшей 
водки во все времена составлял спирт, 
произведенный из пшеницы. Теперь 
вся продукция фирмы «Гулбулок» вы
пускается на спирте высшей очистки.

В составе «Андижана», «Семурга», 
«Олтин водий» - горный мед, настойки 
кинзы, зверобоя, масло кориандра. Они 
быстро завоевали рынок, спрос на них 
растет. В 2001 году завод будет выпус
кать еще шесть видов изделий местной 
дегустации. Нынче решено произвести 
продукцию на два млрд. сумов. Эго на 
800 млн. больше, чем в 19ЭД году.
Нурмухаммад Ватанияр. 

Соб. корр. «Правды Востока».
Ходжаабадский район,
Ачдижанская область.

НА СНИМКАХ: в новом цехе; председатель фирмы 
Б. Хакимов; «Гулбулок» - призер.

Фото Владимира Ковреина. 
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ОБ ОТКРЫТИИ 
ЧЕТВЕРТОЙ СЕССИИ 

ОЛИЙ МАЖЛИСА 
РЕСПУБЛИКИ 

УЗБЕКИСТАН ВТОРОГО 
СОЗЫВА

Четвертая сессия Олий Маж
лиса Республики Узбекистан вто
рого созыва открывается в городе 
Ташкенте 14 декабря 2000 года в 
10 часов утра в заде заседаний 
Олий Мажлиса Республики Узбе
кистан.

к  СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ОЛИЙ МАЖЛИСА 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН
Регистрация депутатов Олий 

Мажлиса Республики Узбекистан 
будет производиться 13 декабря с
9.00 часов до 18.00 часов в Олий 
Мажлисе Республики Узбекис
тан,

к СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ОЛИЙ МАЖЛИСА, 

ВХОДЯЩИХ В СОСТАВЫ 
ДЕПУТАТСКИХ ФРАКЦИЙ 

ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ И
БЛОКОВ ДЕПУТАТОВ

Фракция Народно-демократи
ческой партии Узбекистана соби
рается 12 декабря в 16.00 часов в 
заде заседаний Центрадьного со
вета этой партии.

13 декабря в Олий'Мажлисе в
12.00 часов состоятся заседания 
фракции социад-демократической 
партии «Адолат», фракции демок
ратической партии «Миллий тик- 
ланиш», фракции национадьно- 
демократической партии «Фидо- 
корлар» , блока депутатов от ини
циативных групп избирателей, 
в 14.30 часов -блока депутатов от 
представительных органов власти.

ОСНОВНОМ ЗАКОН 
т  КАЖЦОГО ГРЙЖЦЙНИНА

в  эти дни наш народ отметил очередную годовщину принятия 
Конституции Республики Узбекистан. Прошедшие восемь лет показа
ли, что она является не только Основным законом государства, но и 
законом, с которыми каждый гражданин страны сверяет свои помыс
лы  и поступки. Время доказало жизненность всех ее положений 
правильность выбранных ориентиров.

Центр изучения общественно
го мнения «Ижтимоий фикр» про
вел опрос «Узбекистан: обще
ственное мнение-2000», в кото
ром был предусмотрен целый спе- 
циадьный раздел, посвященный 
Основному закону государства - 
Конституции, демократическим 
правам и свободам человека.

Этот опрос стад продолжением 
исследований центра, начатых в 
1998 году. Он проводился в Таш
кенте и восьми областях респуб
лики. В опросе участвовади пред
ставители всех слоев населения - 
горожане и сельчане, мужчины и 
женщины, люди разных возрастов 
и национадьностей, проживаю
щие в стране, - что обеспечило 
репрезентативность выборки.

В ходе опроса была оценена сте- 
пеньзнания гражданами своих кон
ституционных и гражданских прав. 
Большинство респондентов осве
домлено о своих правах, что свиде
тельствует о знании нашей Консти
туции. Наиболее фамотными в 
этой сфере оказались ташкентцы.

Результаты опроса говорят о 
том, что в нашем обществе растет 
понимание важности и необходи
мости обеспечения прав человека, 
что само понятие «права челове
ка» становится одним из базовых 
для массового сознания. Абсо
лютное большинство опрошен
ных - 75,4 процента (в 1998 году - 
70,4 процента) - считают, что на 
современном этапе для государ
ства одной из серьезных задач яв
ляется обеспечение прав челове
ка. 82,2 процента опрошенных 
твердо уверены в том, что в нашем 
государстве полностью обеспече
но их соблюдение.

Мнения респондентов позво
ляют утверждать, что в сознании 
населения укоренилось представ
ление о том, что все фаждане, 
независимо от их материадьного 
положения, социадьного статуса, 
национадьной принадлежности, 
равны перед законом. Полностью 
согласились с данным утвержде
нием %,7 процента респондентов.

Абсолютное большинство оп
рошенных твердо уверены в том, 
что государством полностью обес
печена и гарантирована личная 
безопасность каждого фаждани- 
на от посягательств преступных 
элементов.

85,5 процента опрошенных 
считают, что государство обес
печило максимально необходи
мую социа1ьную помощь нуж
дающимся фажданам.

Конституцией страны про
возглашено светское устрой- 
стово нашего государства. Тем 
не менее, каждому фажданину 
нашей страны гарантировано 
право свободы вероисповеда
ния.

По мнению большинства 
респондентов, одним из наи
более важных условий ста
бильности общества и наибо
лее ярким показателем соблю
дения прав человека является 
отсутствие ущемления прав ве
рующих, свобода вероиспове
дания. По утверждениям рес
пондентов, не было случаев 
нарушения их прав как верую
щих.

На вопрос: «Что означает для 
вас Конституция Республики 
Узбекистан?» - ответы респон
дентов распределились следую
щим образом:

1. «Это Основной закон госу
дарства, содержащий основные 
права и обязанности фаждан 
республики».

2. «Это не только Основной 
закон государства, но и Основ
ной закон каждого фажданина 
страны, гарант его демократи
ческих прав и свобод».

3. «Это основополагающий 
фактор мира и стабильности в 
стране».

4. «Это гарантия поступа
тельного развития, стабильнос
ти экономики».

5. «Это эффективный инст
румент развития демократичес
ких институтов в Узбекистане»,

Значение Конституции неза
висимого Узбекистана в созна
нии наших фаждан, несомнен
но, велико, что еще раз подтвер
дил опрос общественного мне
ния, так как она за столь корот
кий срок позволила законода
тельно закрепить демократичес
кие и фажданские права и сво
боды, способствует постоянно
му развитию и совершенствова
нию на их основе демократии в 
стране,

(УзА).

ПОСВЯЩЕНО
О Р О Ф И Ш Т И К Е
ЗЙБОЯЕОЙННЯ

В Кабинете Министров состоялось заседание Республиканской 
чрезвычайной противоэпидемиологической комиссии, посвященное со
вершенствованию работы по обеспечению в стране эпидемиологичес
кой стабильности по брюшному тифу и усилению мер по профилактике 
проникновения этого заболевания извне.

В нем приняли участие руко- век. Если эпидемиологическая
водители соответствующих ми
нистерств, комитетов, ведомств 
и организаций. Председатель 
Совета Министров Республики 
Ка ра кал па кета н, заместители 
хокимов областей и города 
Ташкента - председатели терри- 
ториадьных комиссий.

Вел заседание заместитель 
Премьер-министра Республики 
Узбекистан X. Кароматов.

Как отмечадось, за после
дние годы в нашей стране в 
результате эффективного про
ведения профилактических и 
санитарно-гигиенических ме- 
ропритяий, направленных на 
предотвращение инфекцион
ных заболеваний, на местах со
храняется стабильная эпидеми
ологическая обстановка. Одна
ко, с медицинской точки зре
ния, это не может служить осно
ванием для сгюкойстния. Ведь 
на территории соседнего Тад
жикистана возникла сложная 
ситуация с брюшным ти<1х')м. 
Если в течение девяти месяцев 
текущего года в этой сфане за
фиксированы 2 тысячи 986 че
ловек, заболевших ти(1х1м, то 
лишь за два последних месяца 
этот пока мтель составил 4 ты
сячи 500.

Как показыв;1етанализ, в на
шей стране за последние пять 
лет заболеваемость брюиип̂ м 
тифом резко сократилась. На
пример, если в 1995 году на 
местах были выявлены 456 че
ловек, заболевших этой болез
нью, то в настоя1цее время этот 
показатель составляет 137 чело-

ситуация была бы стабильна в со
седних государствах, то этот пока
затель в нашей республике мог 
быть и ниже.

По мнению специадйстов, в на
стоящее время брюшной таф и дру
гие острые инфекционные желудоч
но-кишечные заболевания прони
кают с территорий аххдних госу
дарств. В частности, большая часть 
водоресурсов, стекающих в нашу 
республику, проходит через терри- 
горию соседних государств, где сло
жилась неб1;1агоприяшая эпидемио
логическая обстановка по инфекци
онным забоиешниям. Кроме того, 
причиной проникновения ин(()ек- 
ционных 3!1болеваний извне стано
вится рост миграции населения.

Вместе с тем на заседании речь 
шла также о мерах по про(|)илак- 
тике гриппа, (ктрых респиратор
ных заболев;1ний и СПИДа. Отме
чалось, что причиной распростра
нения этих заболешжий также за
частую ямяются вышеназшнные 
факторы. По сведениям Всемир
ной организ!щии здравоохране
ния, пандемия григша может на
блюдаться одновременно в не
скольких странах, в к!1ЖДом госу
дарстве фишюм может заразить
ся почти 80 процентов населения 
и более 40 процентов • заболеть.

На заседании были разработа
ны мероприягия по недопущению 
распр<ктранеиия этих заболева
ний на территории страны, соот
ветствующим министерствам, ве
домо! вам и хокимияшм были даны 
«щания, концктные указания.

(УзА).

РЕФОРМА НА СЕЛЕ

В Р У Ч Е Н Ы  Н А Г Р А Д Ы
Группа наших соотечествен

ников накануне девятой годовщи
ны независимости страны в соот
ветствии с Указом Президента 
Республики Узбекистан была от
мечена высокими нафадами Ро
дины за большой и самоотвержен
ный многолетний труд. Следует 
сказать о том, что в дни праздно
вания Дня Конституции в респуб
лике церемония торжественного 
вручения орденов, медадей, сви
детельств о присвоении званий 
проходила не только в государ
ственных ведомствах и учрежде

ниях, но и по месту жительства.
В частности, в такой домашней 

обстановке были вручены орден 
«Буюк хизматлари учун» прослав
ленной артистке Хадиме Насыро- 
вой, орден «Эл юрт хурмати» - 
известному музыковеду Ильясу 
Акбарову и композитору Хайри 
Изомову.

Вручил высокие нафады Ро
дины государственный советник 
Президента Республики Узбекис
тан Ахмаджон Мелибоев.

Принимая орден «Эл юрт хур
мати», Ильяс Акбаров, написав

ший множество книг об узбекс
кой музыке, создавший узбекс
кий музыкальный словарь и пре
красные музыкадьные произведе
ния, выразил сердечную благо
дарность Президенту и народу за 
высокую награду и внимание.

Гворчество Хайри Изомова, 
его песни хорошо известны на
шему народу. Орден «Эл юрт хур
мати» явился достойной оценкой 
его вклада в развитие узбекской 
музыки.

(УзА).

ЩГОЮРЦИСЬ - Щ 1 МЮШТк
Принятые более двух лет назад 

законы Республики Узбекистан * 0  
фермерском хозяйстве* и * 0  дех
канском хозяйстве» служат уг
лублению экономических реформ в 
агропромышленном секторе, со
зданию на селе класса собственни
ков, становлению среднего и мало
го предпринимательства.

Не будет преувеличением ут
верждать: за эти два года в Сур- 
хандарье произошел настоящий 
бум. Сейчас в области насчитыва
ется около трех тысяч фермерс
ких хозяйств, в которых занято 45 
тысяч вчерашних колхозников. 
Им даны в аренду сроком на де
сять лет 92,5 тысячи гектаров зе
мель (для сопостаадения: хлоп
ковый клин региона составляет 
около 120 тысяч), или по 30 с 
небольшим гектаров на одно хо
зяйство.

Еще немного статистических 
данных. В области 387 тысяч 
личных подсобных хозяйств, 158 
тысяч из них зарегистрированы 
как дехканские. Однако лишь 
269 имеют статус юридического 
лица. Почему , догадаться не
трудно: отпугивают налоговое 
бремя, плата в различные фон
ды, другие бюрократические 
препоны.

Если перейти к конкретике, то 
в нынешнем году фермерскими и 
дехканскими хозяйствгши облас
ти произведено 530 тони картофе
ля, 2660 тонн 01ющеЙ, 1732 тонны 
свежих фруктов, более 930 тонн 
бахчевых, 1054 тонны винофада, 
414 тонн мяса, почти 1,5 тысячи 
тонн молока, другой сельхозпро
дукции, постаиленной к столу го
рожан.

О последнем напраадении сто
ит ска:ить особо, ибо до сравни
тельно недавнего времени жи1ют- 
иоводство было отраслью убыточ
ной. Лишь когда так назышемое 
общественное стадо 1юпало в руки 
частника, оно стадо куда более 
продуктивным, а значит, и при
быльным. Вот всего два примера в 
1юдтвержденис сказанному.

Руководитель фермерского 
хо:»яйства «Шабада* из Кизирык-

ского района Э. Нарбутаев для 
расширения своего дела получил 
10 миллионов сумов банковского 
кредита и успешно разводит мел
кий рогатый скот. М. Джураева 
из Кумкургана на месте бывшей 
полуразвалившейся колхозной 
фермы построила современный 
коровник, приобрела 30 голов 
породистых животных, на что из- 
расходовада 1,8 миллиона сумов 
кредитных средств. Сейчас оба 
хозяйства процветают. Подобных 
фактов можно привести немадо.

В начале становления фер
мерского движения преобладад 
индивидуализм. Однако за про
шедшие пять-шесть лет жизнь 
сама убедила в необходимости 
объединения усилий. 1781 фер
мерское и дехканское хозяйство 
вступило в Республиканскую 
ассоциацию данного профиля. 
И они, как показывают статис
тические данные, действуют го
раздо эффективнее своих «вне- 
союзных» коллег. Эта категория 
особо отличилась нынче в зер
новодстве. К примеру, фермер
ское хозяйство им. Д. 1аниева 
из целинного Музрабадского 
района получило по 65 центне
ров зерна пшеницы, 55 центне
ров на круг снято в ангорском 
хозяйстве им, Саида Насырхана. 
А в хозяйстве им. И. Каророваиз 
Кумкурганского района уро
жайность превысила 42 центне
ра. В текущем году фермеры 
произвели зерна на 10 тысяч 
тонн больше против 99-го, по
высив урожайность в среднем 
на 5 центнеров.

Правда, по многим причи
нам, в том числе и объективным, 
в стагнации ока:шось хлопко
водство. Из 1300 фермерских хо
зяйств всего лишь немногим бо
лее 100 выполнили госзаказ по 
производству сырца. Можно 
ссылаться на небывалое малово
дье, другие отрицательные фак
торы. Но чем объяснить, что 166 
фермерских хозяйств получили 
от 6,7 до 17 центнеров хлопка с 
гектара, а 26 вообще не посеяли 
главную культуру, хотя обязаны

были это сделать согласно дого
вору?

Сказывается слабое знание ру
ководителями дехканских и фер
мерских хозяйств, не говоря уже о 
рядовых их членах, своих пр;ш и 
обязанностей. Конечно, проводят
ся учеба и занятия правового лик
беза по линии ТАСИС-ТЕФАП, 
школы бизнес-инкубатора, раз
личные семинары. Видимо, наста
ла пора создания структур, целе- 
напрааденно занимающихся под
готовкой фамотных фермерских 
кадров. Об этом, наверное, следует 
подумать Падате товаропроизво
дителей и предпринимателей со
вместно с республик<шской ассо
циацией дехканских и фермерских 
хозяйств, призвать на помощь 
юристов.

А то на практике дело дохо
дит до правовых казусов. Так, 
правление объединения фер
мерских и дехканских хозяйств 
имени К. Тулакова Ангорского 
района заключает договор с 
райконторой хлебозаготовок на 
продажу нынешнего урожая 
зерна, выращенного... ферме
ром Турой Умбаровым. Без ве
дома и согласия последнего. В 
результате денежный аванс и 
минеральные удобрения попа
дают напрямую в объединение, 
минуя непосредственного про
изводителя. Он остается и без 
финансовых средств, и без 
удобрений. Только после на
стойчивого вмешательства об
ластного представительства 
Республиканской ассоциации 
дехканских и фермерских хо
зяйств справедливость была 
восстановлена. Подобных при
меров ущемления законных 
прав и интересов данной кате
гории тружеников можно при
вести немало.

Немало и других проблем. Их 
надо решать, и без промедле
ния, если мы хотим видеть про
цветающей важную отрасль.

Рафа:)ль Вахидов. 
Назип Сулейманов.

Сурхандарьинскаа область.

ВИЗИТ
ТАМОЖЕННИКОВ

Прибывший в нашу страну с визитом гене- 
радьный директор Всемирной таможенной орга
низации (ВТО) Мишель Дане встретился с ми
нистром иностранных дел Республики Узбекис
тан А.Комиловым.

Как отмечалось на встрече, Узбекистан тес
но сотрудничает с ВТО на пути совершенство
вания национадьной таможенной системы и 
укрепления ее правовых основ. Визит гене- 
радьного директора этой организации в нашу 
страну направлен на дальнейшее укрепление 
этих связей. Именно это и было главной темой 
переговоров.

(УзА).

КИТАЙСКИЕ
ТОПОЛЯ

в Кокандском лесном хозяйстве налажено выра
щивание китайских тополей сорта «сводон». Эти топо
ля отличаются своей приспособленностью к климати
ческим условиям Узбекистана, широкому примене
нию в промышленности и национадьном ремесленни
честве, С1ЮИМ быстрым ростом, стойкостью к различ
ным заболеваниям, малым потреблением воды и проч
ностью. В эти дни на 50 гектарах лесного хозяйств;1 
выращив11ются китайские топа'1я. Вы|)ащенные 500 
тысяч саженцев будут доставлены в лесные хозяйства 
Ташкентской, Самаркандской, Сурхандарьинской. 
На1юийской и Сырдарьинской областей.

По мнениюспециадистов отрасли, тополя «сводон» 
отличаются от других тополей тем, что в год могут 
вырастать на 4 мефа. В настоящее время лесоводы 
разводят и другие сорта тополей.

Р.Камолов.
Корр. УзА.
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АКТУАЛЬНО
общества синтезе демократических институтов с 
самобытной традиционной системой самовыраже
ния и самореализации фаждан, основанной на со
лидарности, сплоченности, менталитете, традициях.

Социал-демократическая партия «Адолат» всеце
ло поддерживает выбор национальной модели раз
вития нашего государства, разделяет основные 
принципы политического плюрализма и смешанной 
экономики. Наряду с этим мы считаем необходи
мым достижение социального равеншва для всех 
групп граждан, независимо от общественного поло
жения, вероисповедания, национальной принад
лежности, политического осуществления свободы,

- Как вы оцениваете причины появления несколь
ких партий на политической арене Узбекистана и их 
роль ■ его жизни?

- Функционирование различных политических 
партий и движений - это один из критериев демок
ратичности и открытости общества, важнейшая га
рантия защиты прав человека. Создание многопар
тийной системы в обществе - эффективный вариант 
развития в нем демократических институтов. Только 
в достаточной степени социально благополучное и 
демократически просвещенное общество в состоя
нии использовать инструменты политических сво
бод в целях прогрессивного поступательного разви
тия, гарантируемых Конституцией нашего 
многонационального государства. Ведь для 
любого государства жизненно важно созда
ние условий для устойчивости, не допуска
ющей политической дестабилизации, лю
бое расшатывание общества несет в себе 
опасность проявления экстремизма, фунда
ментализма, терроризма.

Вместе с тем существование большого в  канун нового года н нового тысячелет ия естественно 
числа партий в обществе может явиться задуматься о т ом новом, что появилось в жизни независи- 
фактором раздувания политических страс- мого Узбекистана, как изменилось общественное сознание. 
тей и разногласий, но надо понимать, что К ак сказал Президент Ислам Каримов на торжествах, 
одна партия не сможет обеспечить демокра- посвященных восьмой годовщине Конституции Узбекиста- 
тизацию в фажданском обществе, партий на, на пути независимости и самостоятельного развития  
должно быть несколько. м ы  обретаем все больший опыт построения нового обще-

Другоедело, что их роль в реформирова- ства, свободной и процветающей ж изни. Конституция Уз- 
нии общества, в решении кардинальных бекистана определила главный принцип - и государство, и 
проблем развития Узбекистана еще слиш- общество прежде всего должны служ ить человеку, защи- 
ком робка. Президент Ислам Каримов, вы- щать его интересы и права. В  этом программа жизни 
ступая на XIV сессии Олий Мажлиса перво- молодого государства, символ достигнутых в нем свободы и 
го созыва, подчеркнул: «Демократизация гуманности, ибо ее полож ения проецируются и воплощают- 
общества прямо связана с укреплением <л ся в жизнь гарантиями прав человека, национальных и 
развитием политических институтов - общечеловеческих ценностей, приоритетом закона и спра- 
партий, неправительственных и обществен- ведливости. Проводимые в Узбекистане широкомасштаб
ных организаций. Особенно это касается ные демократические реформы, сочетаемые с последова- 
партий. Нас справедливо критикуют за то, тельной политикой по защите прав человека, направлены на

К большому сожалению, следует признать, что 
многие кандидаты от нашей партии не прошли в 
парламент. Мы сделали из этого выводы - всем нам, 
в том числе и этим деятельным членам нашей 
партии, необходимо искать возможности для акти
визации работы среди населения, улучшать, как 
теперь говорят, имидж партии, более умело и напо
ристо популяризировать социал-демократические 
идеи.

Вместе с тем некоторые члены партии, не пройдя 
в депутаты, постепенно отошли от активной работы, 
^о, конечно, очень огорчительно, но понятно. Эго 
болезнь роста, и мы понимаем, что СДП «Адолат»

что политические паргии и движения, к создание 
сожалению, все еще не заняли должного 
места в политической жизни, экономической, ду
ховной и других сферах нашей страны. Политичес
кие партии, общественные движения, которые бы, 
борясь за представительство во всех властных струк
турах, прежде всего в избираемых органах власти, 
имели четкие цели и ориентиры, конкретные про- 
фаммы действий, реа̂ 1изация которых могла бы 
реально воздействовать на ход и темпы позитивного 
развития в стране... Как и в любой демократической 
стране, должно быть соперничество партий, конку
ренция взглядов и идей и, если хотите, борьба за 
голоса избирателей. И все это - в рамках конститу
ционных правовых норм и законодательных правил, 
принятых в сфане».

- Почему вы отлаете предпочтение социал-демок
ратическим принципам в политическом движении, что 
следует из названия партии и ее своего рода «имени»
- «Л̂ уишт» (справедливость)?

- Социал-демократия представляет собой такое 
идейно-политическое течение, которое старается 
соединить представления об обществе социальной 
справедливости с рядом либеральных идей. Социал- 
демократические идеи на политической почве Уз
бекистана дают лишь первые ростки,в нашей стране 
эта партия еще совсем юная по сравнению, напри
мер, с традиционно сильными социал-демократи- 
ческими партиями в сгранах западной демократии. 
Но мы надеемся на привлекательность этих идей. 
Разделяя воззрения великих мыслителей прошлого о 
социальной справедливости, социал-демократия во 
всем цивилизованном мире признает большую роль 
индивидуальных ценностей. При этом приоритет 
отдается моральным источникам и факторам исто
рического процесса, эволюционным механизмам 
замены одного общества другим. Поэтому нам так 
близки утверждения главы нашего государства 
И.Каримова; «Мы категорически против всяких ре
волюционных преобразований. Мы выступаем за 
эволюционный путь реформирования. Это особен
но важно в специфических условиях нашей страны 
с учетом исторических и национадьных особеннос
тей и менталитета нашего народа».

Формирование фажданского общества, демок
ратической избирательной системы, реализацию 
принципов социальной справедливости наша 
партия видит [1режде всего в характерном для нашего

в стране светского гражданского общества, а Абидовичем ДАМ ИН ОВЫ М .

тии - это принцип социальной справедливости, 
который подразумевает создание реальных условий 
для благополучной жизни ф а ж д а н , получения ими 
образования и доступного медицинского обслужи
вания, обеспечение чести и достоинства каждого 
гражданина и его семьи, зашиты тех слоев населе
ния, которые сами не в силах постоять за себя.

Мы считаем, что принятие Закона «О бюджетной 
системе», проект которого одобрен Олий Мажлисом 
в первом чтении, будет помогать дальнейшему улуч
шению бюджетной политики государства, так как в 
условиях переходной экономики оно выступает кон
солидирующей силой, способной сплотить обще

ство и направить имеющийся потенциад на 
обеспечение благосостояния и социальной 
защиты людей.

Так как мы поддерживаем политику защи
ты интересов и прав фаждан, которые честно 
фудятся, наша партия будет голосовать за 
принятие Олий Мажлисом законов «О гаран
тиях свободы предпринимательской деятель- 

такж е обеспечение активного участия граждан в его стро- ности», «О лицензировании отдельных видов 
ительстве. Но сегодня речь идет о том, чтобы этот  деятельности», «Об аудиторской деятельнос- 
основополагающий принцип нашел свое полное претворение в  ти», ибо они направлены на создание и разви- 
жизни республики. тие правовой базы углубления экономических

В  этой связи нельзя не обратить внимание на наличие ре4юрм, привлечение иностранных инвести- 
многопартийности в Узбекистане, деятельность лидеров ций в развитие малого и среднего бизнеса. 
партий, их видение будущего молодого государства, их вклад в  Наша фракция поддержала принятие зако- 
зищиту интересов и прав человека. В  Олий Мажлисе, где нопроекта «Об учреждении ордена Жа̂ юлид- 
разрабатываются, обсуждаются и принимаются новые зако- Д и н а  Мангуберди», считая, что это послужит' 
ны - своего рода программа дальнейшего развития государства, Делу развития духовности, будет способство-■ 
- каждая партия имеет свою фракцию. вать формированию у молодежи чувства пат- ■

Конечно, еще не все жители республики привыкли к  этому, риотизма и преданности Родине. 
осознали роль и значение ш ^т ий  в жизни общества. И  тем не Мы поддержали и другой очень своевре- 
менее - это реальность. И  потому интересно узнать, чем менный законопроект - «О борьбе с терро-Ч- 
партии живут, как работают в массах, чем привлекают свой ризмом». В памяти нашего народа останутся V 
электорат, как решают стоящие перед ними проблемы. М ы  жертвы февральских событий прошлого года • 
беседуем с руководителем одной из них - первым секретарем в Ташкенте, не забудутся террористические 
социал-демократической партии *Адолат» Тургунпулатом акты в Сурхандарье и Ташкентской области.

справедливости и солидарности для всех групп об- 
щества.Сюда относятся и такие демократические 
принципы, как представительная форма демокра
тии, при которой фаждане избирают тех, кто осуще
ствляет законодательную и исполнительную власть, 
предоставление фундаментальных прав и свобод 
фажданам - юридических, политических, социадь- 
но-экономических, которые наиболее полно реали
зуются в правовом государстве, равенство всех фаж
дан перед законом, утверждение гласности, терпи
мости, политической конкуренции. Программа и 
устав нашей партии исходят из признания универса
лизма общечеловеческих ценностей, принципов и 
норм демократического развития, совершенствова
ния правовой, политической, социально-экономи
ческой системы.

- Каковы структура и численность СДП «Адолат», 
кто они - активисты социал-демократии в Узбекиста
не?

- В рядах партии «Адолат» насчитывается более 39 
тысяч членов. Мы создали отделения практически 
во всех регионах республики. У нас более трехсот 
ячеек, в том числе 130 районных.

Сила и привлекательность нашей партии - в 
высоком интеллектуадьном и профессиональном 
уровне ее членов. В рядах СДП «Адолат» - видные 
ученые с мировым именем, академики, профессора, 
доктора и кандидаты наук, представители творчес
кой, научной, медицинской интеллигенции. Всех их 
не перечислить. Они гордость нашей партии, ее 
костяк.

Наша партия - это союз единомышленников, 
которые выступают единой платформой, в том 
числе и на прошедших выборах, когда мы выставили 
150 кандидатов в депутаты. В итоге нелегкой избира
тельной борьбы десять наших представителей избра
ны в парламент страны. Мы образовади свою фрак
цию, члены которой стали руководителями ряда 
комитетов. В их числе А.Ахадов - председатель 
Комитета Олий Мажлиса по бюджету, банковским и 
финансовым вопросам, С.Зинин - заместитель пред
седателя Комитета по вопросам науки, образования, 
культуры и спорта, О.Олимжанов - заведующий 
секретариатом Олий Мажлиса. Я как руководитель 
фракции партии «Адолат» являюсь членом Кенгаша 
Олий Мажлиса.

как партия нового типа на политической арене 
страны проявляет себя пока еще очень робко, не 
хватает политического опыта, плюрализма, умения 
работать с электоратом. Но наша партия, как и 
другие, проходит сейчас школу демократии, и мы 
уверены в том, что сделаем идеи социад- демократии 
популярными и привлекательными для многих узбе- 
кистанцев, потому что они справедливы и благород
ны, нацелены на пробуждение активности человека, 
вселяют в него уверенность в своих силах, в дости
жении поставленных целей.

- Расскажите о законотворческой деятельности 
СДП «Адолат», работе фракции партии в этом на
правлении в Олий Мажлисе.

- Прежде всего хочу подчеркнуть, что во главу 
угла в этой работе члены нашей партии ставят 
вопросы социадьной справедливости, наше внима
ние напраадено в первую очередь на разработку 
законопроектов, касающихся социальной сферы 
развития общества. Еще на первой сессии Олий 
Мажлиса мы внесли на рассмотрение конкретные 
предложения в виде перечня законопроектов, каса
ющихся социадьной с(̂ ры.

К примеру, мы предлагаем новую редакцию 
закона о партиях, гак как наше общество стреми
тельно развивается, меняется, и мы считаем, что 
многие законы, особенно этот, надо обновлять.

Наши предложения по ряду направлений были 
учтены в качестве приоритетных в законотворчес
кой деятельности комитетов и комиссий Олий Маж
лиса на 2000 - 2002 годы.

Среди них одним из важнейших, находящихся в 
зоне постоянного внимания парламента, является 
вопрос о бюджетной системе. Это волнует каждого; 
как эффективно, умело и рационадьно будут расхо
доваться государственные средства, зависит будущее 
страны, благосостояние всего общества.

Нас это особенно заботит потому, что в бюджет
ной политике государства большое место отводится 
социадьным профаммам. Наибольший удельный 
вес в общем объеме расходов государственного бюд
жета составляют расходы на социадьную сферу и 
социадьную защиту населения. За девять месяцев 
текущего года он составил 43,2 процента.

Наша партия это поддерживает и одобряет, ибо 
один из трех основных принципов социад-демокра-

Преступники должны получать по заслугам, 
и только торжество этого принципа способно г 

обеспечить стабильность в обществе.
- Независимый Узбекистан, конечно, государство 

молодое. И тем не менее всем нам хотелось бы, чтобы 
становление демократического государства и граж
данского общества проходило быстрее. Почему, как 
вы считаете, политические партии и движения играют $ 
еще недостаточно активную роль в политической, 
духовной и других сферах нашей жизни?

- Нельзя закрывать глаза на то, что партиям,; 
действующим у нас, еще не хватает политическо-' 
го опыта, умения работать в массах, привлекать 
на свою сторону представителей тех социальных 
слоев, интересы которых мы стремимся отстаи-: 
вать. Хотя, например, в ходе беседы в политсове
те СДП «Адолат» известный политический дея
тель германской партии Христианско-демокра
тический союз, бывший директор администрации 
бундестага Германии доктор Рудольф Кабел весь
ма лестно оценил программу нашей партии, ска
зав, что из всех, с которыми ему довелось ознако
миться, она наиболее конкретна и выдержана в 
духе социал-демократии.

Члены нашей фракции в Олий Мажлисе практи
куют регулярные встречи со своими избирателями, 
информирование их о принимаемых законах и по
становлениях, о том, что они меняют в нашей 
жизни, проводят выездные заседания. Оживились; 
партийные организации в Самаркандской, Анди
жанской, Хорезмской и Ташкентской областях. 
Получили отклик выездные заседания партии в; 
Янгиюле и Алмадыке. Как и ряд публикаций в газете 
«Адолат» - органе нашей партии, отличающихся 
принципиадьностью, объективностью, конструк-; 
тивностью критики, смелостью подходов к решению :*• 
жизненно важных проблем. Газета имеет свое лицо,,, 
и в этом заслуга ее редактора известного журнадиста 
Т.Тошева.

В заключение я хотел бы напомнить восточную - 
притчу. У мудреца спросили; «Какое здание никогда 1 
не разрушается?». «Здание справедливости», - отве
тил он. И я уверен, если наша партия «Адолат» будет' 
всегда отстаивать в жизни принципы справедливос
ти, мы сможем внести вклад в то, чтобы здание- 
нашего государства стояло прочно, на века.

Акционерное общество «Муштарий» в Намангане специадизируется 
на шитье рубашек для работников Министерства внутренних дел, 
Министерства обороны, надоговой инспекции Республики Узбекистан. 
За прошедшие 10 месяцев пошито изделий на 165 миллионов сумов при 
плане 58 миллионов сумов. Чистая прибыль за 10 месяцев составила 
почти 19 миллионов сумов,

НА СНИМКЕ: 15 лет трудятся на предприятия швеи Мастурахон 
Инамова и Ибодатхон Бойханова.

Фото П. Акбарова.

Кира Яковлева.

АО «ТАШСПЕЦОТДЕЛСТРОЙ»
СООБЩАЕТ:

1 октября 2000 года объединены подразделения АО • 
СУ-33 и № «Чидамли», правопреемником является СУ-33. 

Претензии принимаются в течение месяца 
со т  опубликования объявления по адресу; 

г. Ташкент, ул. У. Носира,19.
Телефон 55-79-76.

Ю БИ ЛЕИ ИНСТИТУТА
Бухарский медицинский институт 

имени Авиценны отметил 10-летний 
юбилей. За эти годы здесь сформи
ровался крепкий преподавательский 
коллектив, в составе которого 17 
докторов и 84 кандидатов наук.

- За прошедший период институт 
подготовил более 1,5 тысячи врачей, 
которые трудятся в лечебных уч
реждениях Бухарской, Навоийской, 
Хорезмской и других областей,- ска
зал ректор института, доктор меди
цинских наук Рахмат Махмудович 
Ахмедов. - Уже более года у нас под 
эгидой ЮНЕСКО функционирует ка
федра народной медицины.

НИА «Туркистон-пресс».

П Р ЕИ М УЩ ЕС ТВ А  Г А З О В Ы Х  С Ч ЕТЧ И К О В
В Навоийском областном уп

равлении газификации в целях 
экономии природного газа особое 
внимание уделяется установке га
зовых счегчиков на предприятиях, 
точках бытового обслуживания и 
жилых домах. Жители города На
вои, Хатырчинского, Канимехс-

кого, Навбахорского, Кызылте- 
пинского, Карманинского, Наво- 
ийского районов уже смогли оце
нить ценность этого прибора.

До сегодняшнего дня газовые 
счетчики установлены более чем в 
3 тысячах домов. На промышлен
ных предприятиях и точках быто

вого обслуживания используют 
1,5 тысячи таких счетчиков. 
предотвращает неэкономный рас
ход ценного топлива, приносит 
пользу потребителям.

Яркул Умар.
Корр. УзА.

ЧИСТОЕ ЗЕРКАЛО ООДЫ
Одним из «результатов» про

мышленного производства на 
многих предприятиях являются 
сточные воды, загрязненные за
частую ядовитыми для здоровья 
человека и природы вещества
ми. Их очистка также бывает 
основана на использовании раз
личных химических реагентов. 
Новое, экологически безопас
ное решение найдено специали
стами Ташкентского научно- 
исследовательского института 
«Водгео».

Разработанная здесь техно
логия предназначена для обра
ботки концентрированных 
сульфидосодержащих стоков 
кожевенных заводов, нефтепе
рерабатывающих и текстиль

ных предприятий, серодобы
вающих рудников, а также для 
очистки подземных вод для 
питьевых нужд. Она базирует
ся на биологическом методе 
разрушения молекул токсич
ных веществ. Эта операция 
проводится в так называемых 
биореакторах, в которые по
ступает отравленная произ
водством вода. Процессом ее 
обеззараживания тут занима
ется специфичная микрофло
ра.

Метод позволяет проводить 
очистку природных и сточных 
вод с широким диапазоном кон
центрации в них токсичных со
единений. Помимо экологичес
кой безопасности, он имеет еще

ряд преимуществ перед тради
ционными способами.

Сегодня на ряде крупных 
очистных сооружений Узбекис
тана эта технология уже успеш
но используется. Ташкентский 
метод очистки сточных вод при
меняется также и в некоторых 
городах России.

Разработки НИИ «Водгео» 
получили и мировое призна
ние. Так, на Международной 
выставке изобретений в Же
неве несколько разработок 
«Водгео» были удостоены се
ребряных и бронзовых меда
лей.

А.Иванова.
Корр. УэА.

НОВЫМ ПОРЯДОК 
ЛИЦЕНЗИРООАНИЯ

в  республике введен новый порядок лицензирования в сфере телеком
муникаций. В  частности, увеличен срок действия лицензий с 5  до 15 лет. 
Это определено положением о лицензировании деятельности в сфере 
телекоммуникаций, утвержденным постановлением правительства 
республики * 0  мерах по совершенствованию системы управления в сфере 
телекоммуникаций и почтовой связи*.

Как сообщил НИА «Турки- передачи данных, в том числе
1п1егпе1, однако без права созда
ния собственной сети. Не требу
ется лицензия физическим лицам 
Д;1Я эксплуатации и оказания ус
луг сети телекоммуникаций емко
стью до 200 номеров, на услуги 
распространения телерадиопере
дач с помощью передатчика мощ
ностью доО,1 ватг, а также юриди
ческим или физическим лицам, 
оказывающим услуги местной, 
междугородной связи.

Резюмируя, первый замести
тель генерального директора 
агентства подчеркнул, что новое 
положение о лицензировании 
все больше способствует созда
нию конкурентной среды и рав
ных возможностей для всех учас
тников рынка связи «с помощью 
исключения режима преферен
ций для предприятий с государ
ственной долей».

В целом принятое постанов
ление стало продолжением ак
тивной политики государства в 
сфере создания устойчивого нор
мативного поля телекомуника- 
ционой деятельности. За минув
шие два года в республике при
няты законы «О почтовой связи», 
«О телекоммуникациях». Недав
но Кабинет Министров страны 
утвердил новое положение об 
Узбекском агентстве почты и те
лекоммуникаций.

Абдул̂ а̂ Арипов отметил, что 
совершенствование законода
тельной базы - одно из условий 
международных финансовых ин
ститутов, содействующих струк
турной перестройке и привлече
нию иностранных инвестиций в 
систему телекоммуникаций Уз
бекистана. Арипов напомнил, 
что за счет кредита Международ
ного банка реконструкции и раз
вития ведется подготовк;) прива
тизации АК «Узбектелеком». О 
своем намерении выкупить часть 
пакета акций национального 
оператора связи заявили Евро
пейский банк реконструкции и 
развития и Азиатский банк раз
вития.

НИА «Туркистон- 
пресс».

стон-пресс» первый заместитель 
генерального директора Узбекс
кого агентства почты и телеком
муникаций Абдулла Арипов, уве
личение срока действия лицензий 
до 15 лет распространяется на 
проектирование, строительство, 
эксплуатацию и оказание услуг 
телекоммуникаций местных, 
междугородных, международных 
сетей, сетей подвижной радиоте
лефонной связи и персонального 
радиовызова. При этом лицензии 
по сетям передачи данных и рас
пространения (трансляции и рет
рансляции) телепередач будут вы
даваться на 5 лет, вместо 1 года. 
Лицензии на некоторые виды де
ятельности, ограниченные в ко
личестве, будут выдаваться на 
конкурсной основе, подчеркнул 
А. Арипов.

В соответствии с положением, 
лицензия на «проектирование, 
строительство, эксплуатацию и 
оказание услуг телекоммуника
ций международных сетей первый 
раз выдается только одному соис
кателю», по истечении срока дей
ствия которой лицензии на меж
дународную телефонную связь 
могут быть выданы другим компа
ниям.

Абдулла Арипов также отме
тил, что первая лицензия в облас
ти международной связи в бли
жайшее время будет выдана АК 
«Узбектелеком» - национальному 
оператору связи Узбекистана - 
сроком на 5 лет. Срок действия 
лицензии на международную 
связь, выданную первый раз, не 
может превышать 5 лет.

АК «Узбектелеком» была обра
зована летом нынешнего года пу
тем слияния двух операторов меж
дународной и местной связи - АК 
«Халкаро телеком» и АК «Махат- 
лий телеком».

Выделяя новые аспекты лицен
зионной политики, представитель 
агентства отдельно остановился на 
таком моменте, как возможность 
активного развития малого и сред
него бизнеса в сфере телекоммуни
кации. В частности, новое положе
ние разрешает физическим лицам 
оказывать услуги провайдера сети
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Девятого декабря отмечался 
День экологии

Восьмую годовщину приня
тия первого по сути акта в защи
ту окружающей среды молодого 
независимого государства - За
кона Республики Узбекистан 
«Об охране природы» - отметила 
общественность страны. Этот 
юридический акт стал основопо
лагающим в ходе борьбы за пра
вильное и бережное использова
ние недр, почвы, водных источ
ников и ледников, воздушного 
бассейна, акваторий озер и водо
хранилищ. Закон распространя
ется также на целевое использо
вание прямых и вторичных сы
рьевых ресурсов, лесных масси
вов, пастбищ и угодий, реликто
вых представителей флоры и 
фауны, создание национальных 
парков и заповедников.

Одновременно разрабатыва
лись в законоадтельном гюрядке 
способы защиты от вредных с-бро- 
сов и выбросов промышленности, 
автотранспорта, сельскохози- 
ственных предприятий. Норма
тивными актами поддерживалось 
состояние жушушного бассейна, 
лтхкферы, регулиров;1лись взаи
моотношения между природо- 
поль'зователями и органами эколо
гического надзора.

Загем были разраб(»тны и вне
дрены в практику законы Респуб
лики Узбекистан «Об охране и ис- 
польювании живапют мира», «Об 
охране и использовании раститель
ного мира», которые намного шире 
толковали ранее принятые установ
ления. Далее последовали законы

«Об экологической экспершзе», «О 
радиационной безопасности» и 
подзаконные акты, которые пре
дусматривали широкое поле дея
тельности Госкомприроды Респуб
лики Узбекистан.

В этой связи расширилось вли
яние общественных и неправитель
ственных организаций на магист
ральные направления природоох-

хлябанностью и хищничеством. 
Ведь природа границ не знает и 
постоянно ставит нас перед эколо
гическими проблемами, причем 
тогда, когда уже, к сожалению, бы
вает поздно. Достаточно при этом 
обратиться к судьбе Арала, с кото
рым мы доныне так и не раюбра- 
лись. Человеческому равнодушию в 
немалой степени способствует без-

з ш ц т м т ь  з ш о н м
ранной политики. На местах орга
низуются экологические посты, 
подготовка и переподпгювка кад
ров. Публично стали анализиро
ваться как достижения, так и упу
щения в экологической деяюьно- 
сти всех заинтересованных кругов 
общесгва.

Требует своего дальнейшего 
расширения и законодательная 
база. В ближнем и дальнем зарубе
жье правовыми документами на 
уровне государственных законов 
регулируется безопасность исполь
зования химических веществ на 
производстве, у1илизация про
мышленных и бытовых отходов, 
доступ печати к экологической 
ин(1х)рмации и тд.

Исходя из опыта применения 
существующего законодательства 
не грех взять на вооружение и то, 
•по существует и приносит ощути
мую пользу за рубежом.

Тем более, что в Узбекистане 
есть все условия для того, чтобы 
совместно активно бороться с рас-

накамнность за причиненные и 
опасные для биосферы дейсгвия, 
но до сей поры в практике судов не 
было стоящеп) внимания случая, 
чтобы серьезно посгралдли брако
ньеры, отравители воды и вошуха, 
люди, виновные в истреблении ред
ких порсщ животых и гггиц, исче
зающих видов расгений. Как пра- 
ви;ю, они агделываклся чисто сим
волическими ипра(|);|ми, да и те 
выплачивакугся чаще всего из кар
мана госу;шрства. За рубежом по
добная «практика» давно вышла из 
употребления. И общество в этом 
гшане живет, не расходясь с зако
ном, а, наоборот, всецело поддер- 
жив;1я его.

Взя гь хотя бы наше отношение к 
испольюв;1нию сырья, его перера
ботке, в том числе комплексной. 
I {режде все1Х) ло, конечно, х;ю1юк 
как исходный продукт. Из него мы 
получаем встлокно, линт, пух, м<к:- 
ло, шрот, мыло, глицерин, гидро
лизный пр1>дукт, лигнин, из кото
рого, ксппи, производят замени

тель активированного угля. Здесь 
количественные потери в отходах, 
пусть не всюду, едва ли не адекват
ны выходу конечного продукта. 
Причем возможное повгорное ис
пользование отходов производства 
ведется не в лучших традициях и̂|и 
просто игнорируется.

Велики потери и в комплексной 
переработке плодоовощных куль
тур. Здесь они ежегодно исчисля- 
кпся 9 мил;1и0нами тонн. Горами 
идут на выброс косточки абрикоса, 
персика, вишни, вино1рада, яблок, 
семена дыни, тыквы, арбуза, грана
та, гомага. Отрадный и, возможно, 
редкий [фимер рачительного отно
шения к перер;|ботке отходов мо
жет явить, пожалуй, лишь Коканд- 
ский масложиркомбинат.

В обшей же массе мы теряем с 
агходами сотни тонн невыраб4пан- 
ного масиа, олифы, маргарина, жи- 
росоцерж;1щих компонентов кос
метических препарагов.

Думается, здесь нужно строгое 
вмешателитьо закона. 11ричем за
кона, отделым грактующего гехно- 
логии перераб(ггки и захоронения 
отходов с польюй для человека.

Успех в наведении экологичес
кого пр;||к)|юрялка дсх-гигается по
степенным нарашивгшием обще- 
сгвенного и государсгвенного воз- 
дейсгвия на 1лосгных нарушителей 
закона и нер(ишвых хозяев, оггги- 
малы1ым сочетанием |юспкгатель- 
ных, экономических и праж)вых 
мер.

Владислав
Поплавский.

Корр. У1А.

В О Л О Н Т Е Р А М  
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Решение об объявлении 2001 

года Международным годом доб
ровольцев (волонтеров) было при
нят о Генеральной Ассамблеей  
ООН еще три года назад по реко
мендации Экономического и соци
ального совета (ЭКОСОС). По 
мнению ЭКОСОС, Международ
ный год добровольцев будет спо
собствовать дальнейшей популя- 
ришции деятельности волонте
ров, достижений и потенциала 
национальных и международных 
служб и международньи служб 
добровольцев, а также позволит 
привлечь дополнительные людс
кие и материальные ресурсы.

В настоящее время свыше че
тырех тысяч человек, представ
ляющих 140 национальностей, 
работ!1ют в развивающихся стра
нах, нтом числе и в Узбекисгане, 
в качесгвс добровольцев ООН. 
(>г1»егственной за мероприятия 
2001 года назначена Программа 
добровольцев ООН (ЮНВ), ко
торая работает в тесном софуд- 
ничествс и партнерстве с прави
тельствами стран, агенгствами 
ООН, банками р;1звития, непра- 
вигельстиенными организация
ми. Финансируется пр1)фамма 
из различных источников, а так
же из специального (|к)нда К̂ ПВ. 
Взносы в этот фонд составляют 
свыше 17 млн. долларов в год,

НИА «Туркистон- 
пресс».
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СЕГОДНЯ - ДЕНЬ НЕЙТРАЛИТЕТА ТУРКМЕНИСТАНА

НЕЙТРАЛИТЕТ - ЭТО ЗАЛОГ 
БУДУ01ЕГ0 ОРОЦОЕТАНИЯ,

ибо только  в обстановке мира и стабильности возмо
ж ен бы стры й экономический р о ст государства, - заявил 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Туркменистана в 
Узбекистане Солтан Пирмухамедов на пресс-конферен
ции в Таш кенте. Она была посвящена предстоящему 
национальному празднику туркм енского народа - Дню  
ней тр ал и те та . Д иплом ат дал интервью корреспонден
т у  Н И  А "Туркистон-пресс":

- В истории каждого государ
ства есть даты, от которых мож
но вести отсчет его внешнепо
литического становления и раз
вития, - сказал Солтан Пирму
хамедов. Такой датой в жизни 
Туркменистана является 12 де
кабря 1995 года. В этот день 
Генеральная Ассамблея ООН 
приняла резолюцию "Постоян
ный нейтралитет Туркмениста
на", предусма-фивающую при
знание государствами - членами 
ООН Туркменистана в качестве 
постоянного нейтрального госу
дарства, уважение и поддержку 
этого международно-правового 
статуса республики, ее незави
симости, суверенитета и терри
ториальной целостности. По 
словам дипломата, принятие 
этой резолюции ГА ООН яви
лось признанием сообществом 
наций миролюбивого внешне-' 
политического курса Туркмени
стана, его конструктивной роли 
в международных делах, а также 
взвешенной внутренней и 
внешней политики, проводи
мой Президентом Сапармура- 
дом Ниязовым.

Пять лет отделяют нас от того 
дня, когда свершилось это зна
менательное событие, подчерк
нул посол. И сегодня с уверенно
стью можно констатировать, что 
сделан единственно правильный 
выбор, решена стратегическая 
задача обеспечения нацио
нальных интересов Туркменис
тана как независимого субъекта 
международных отношений. И 
действительно, объективный

анализ политического курса на
шей страны, в том числе его внеш
неполитической стратегии, при
водит к выводу, что концепция 
постоянного нейтралитета являет
ся оптимальной моделью нацио
нально-государственного разви
тия страны. Она сочетает в себе 
перспективы развития страны с 
тенденциями региональных и гло
бальных процессов, нацио
нальные интересы с объективны
ми требованиями дня. И, наконец, 
нейтралитет - это предмет особой 
гордости фажданина Туркменис
тана за Родину, потому что лишь 
немногим суд^ доверяет носить 
высокое имя государства - мирот
ворца. Кроме того, постоянный 
нейтралитет Туркменистана се
годня все более отчетливо осозна
ется мировым сообществом как 
фактор геополитического равно
весия в регионе, безопасности и 
стабильности.

- Мы продолжаем совершен
ствовать механизм применения 
нейтралитета в конкретных поли
тических условиях, - отметил 
Солтан Пирмухамедов - В ООН 
обсуждается наша недавняя ини
циатива о предоставлении между
народных гарантий безопасности 
транснациональным трубопрово
дам. Мы стремимся к тому, чтобы 
наш нейтралитет стал живым по
литическим организмом, чутко 
реагирующим на те т и  иные вы
зовы времени.

- Господин посол, как вы оха
рактеризуете нынешнее состоя
ние туркмено-узбекских отноше
ний?

- Прежде чем ответить на ваш 
вопрос, позвольте мне привести 
слова Президента Узбекистана 
Ислама Каримова, который очень 
емко определил значение турк
менского нейтралитета для Сред
ней Азии во время официального 
визита в Туркменистан в сентябре 
нынешнего года. Он сказал: "Дол
жен отдать должное туркменско
му лидеру, моему другу Сапарму- 
рату Атаевичу, который в непрос
той ситуации, сложившейся в ре
гионе, выбрал наиболее опти
мальный путь решения пробле
мы. Талант, прагматизм и муд
рость моего коллеги позволили 
ему определить единственно пра
вильную политику в весьма не
простой ситуации... Нейтралитет 
Туркменистана - это достояние, к 
которому стремятся не только го
сударства постсоветского про
странства, но и многие другие 
страны мира. Нейтралитет Турк
менистана работает сегодня и на 
развитие туркмено-узбекских от
ношений". Из слов вашего лидера 
можно сделать вывод и об отно
шениях двух стран. Они строятся 
на дружественной, братской и 
равноправной основе. В ходе ви
зитов различных делегаций на 
уровне правительств, заседаний 
рабочих групп, как туркменская, 
так и узбекская стороны пришли 
к выводу, что темпы и уровень 
сотрудничества могут быть удвое
ны. Итоги торгово-экономичес- 
ких связей решено подводить в 
конце каждого года, но уже сейчас 
можно сказать, что они будут зна
чительно выше прошлогодних. 
Думается, что мощный толчок 
отношениям двух стран даст под
писание Договора о сотрудниче
ства Туркменистана и Узбекиста
на до 2010 года. Сейчас проект его 
разработан и всесторонне обсуж
дается в правительствах Туркме
нистана и Узбекистана, - сказал 
Солтан Пирмухамедов.

Во многих документах 
ЮНЕСКО подчеркивается, что в 
XXI веке образованию будет отве
дена главенствующая рать. Опыт 
Узбекистана в развитии этой важ
нейшей сферы заслуживает все
стороннего изучения и всемерной 
поддержки. Так считают зарубеж
ные участники прошедшей в 
Ташкенте под эгидой ЮНЕСКО 
международной научно-практи
ческой конференции "Нацио
нальная профамма по 
подготовке кадров; ре
зультаты и перспективы 
реформ".

На конференции 
был обсужден ход реа
лизации национальной 
модели подготовки кад
ров, разработанной 
Президентом Исламом 
Каримовым. Рассмотрены вопро
сы, связанные с развитием в стра
не комплексной системы непре
рывного образования, создания 
условий для реализации принци
па "образование через всю 
жизнь".

Участники конференции по
сетили в столице Узбекистана ряд 
объектов - дошкольные учрежде
ния, школы, профессиональные 
колледжи и вузы, где на деле 
смогли убедиться в перспектив
ности проводимых ре((юрм, ус
пешности работы в формирова
нии системы непрерывного обра
зования.

Затем прошли заседания "за 
круглым столом”, посвященные 
организационно-методическим и 
психолого-педагогическим осно
вам совершенствования содержа
ния непрерывного образования, 
проблемы его ресурсного и кадро
вого обеспечения, структурной 
перестройки и управления. От
дельное внимание было уделено 
социально-философским аспек
там осмысления и реализации 
Национальной программы, ин- 
тефации образования, науки и 
производства, международному 
сотрудничеству в подготовке кад
ров.

Итоги конференции были 
подведены на завершающем пле
нарном заседании. Вел его ми
нистр высшего и среднего специ
ального образования Узбекистана 
С. Гулямов.

В Узбекистане государство, 
являясь инициатором и гарантом 
преобразований в сфере подго
товки кадров, обеспечивает, все 
необходимые для этого условия, 
отмечали участники форума.

1 Р И 1 Н Ш
РЙНИТИ1

пективности выбранного направ
ления реформ. В дальнейшем осу
ществлении этого масштабного 
проекта, не имеющего аналогов в 
мире, возникает целый ряд задач.
Одна из важнейших - развитие 
целостной системы воспитания 
молодежи на основе принципов 
идеи национальной независимос
ти, формирование такой среды, 
которая бы обеспечивала идеоло
гический иммунитет подрастаю-

М1Р1В1Г0
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Проделана значительная работа 
для коренного реформирования 
содержания высшего образова
ния, обеспечения его непрерыв
ности и преемственности со сред
ним специальным, профессио
нальным и послевузовским, В ву
зах успешно внедряется двухуров
невая система подготовки кадров 
- бакалавриат и магистратура. 
Расширяется сеть профессио
нальных колледжей и академи
ческих лицеев. Завершается про
цесс создания правовой основы 
для формирования рынка образо
вательных услуг, во многих учеб
ных заведениях уже действуют 
маркетинговые службы. Сегодня 
содержание образования нацеле
но не только на общую и профес
сиональную подготовку, но, в 
первую очередь, на формирова
ние гармонично развитой лично
сти, Поэтому оно органично 
включает в себя духовно-просве- 
тительскую, воспитательную, 
спортивно-массовую работу с мо
лодежью,

В выступлениях на конферен
ции говорилось, что результаты 
завершающегося первого этапа 
реализации Национальной про
граммы по подготовке кадров 
свидетельствуют о большой перс-

щего поколения к чуждым наше
му обществу влияниям. Особая 
забота - переподготовка и повы
шение квалификации профессор
ско-преподавательского состава 
вузов, инженерно-педагогичес- 
ких кадров для академических 
лицеев и профессиональных кол
леджей, Д;1Я этого необходимо 
шире использовать весь имею
щийся в республике потенциал - 
возможности научных учрежде
ний, профильных вузов, 4юндов 
"Устоз" и "Умид", зарубежные об
разовательные и научные центры. 
Предлагается также открыть при 
колледжах и лицеях филиалы ву
зовских кафедр,

XXI век - век информации. И 
потому надо обратить внимание 
на более масштабное внедрение в 
учебный процесс современных 
информационных и коммуника
ционных технологий и подготов
ку специалистов этих профилей. 
В задачи дальнейшего реформи
рования системы подготовки кад
ров входит обеспечение развития 
интеллектуального потенциала 
регионов Узбекистана на базе со
временных технологий - исполь
зования электронной почты, Ин
тернета, дистанционного образо
вания. Важным делом остается

подготовка традиционных и элек
тронных учебников. Запланиро
вано открытие специализирован
ного издательства "Таълим", кото
рое займется выпуском учебной, 
учебно-методической литературы 
для средних специальных учреж
дений и вузов.

Современный мир стремится к 
глобализации во всех сферах, в 
том числе и в образовании. Ни 
одно государство не может наде

яться на то, что уровень 
подготовки его специа
листов будет соответ
ствовать международ
ным стандартам, если 
оно не станет развивать 
зарубежные связи в этой 
области. На конферен
ции отмечалось, что эф
фективность в реализа

ции Национальной программы 
напрямую связана с осуществляе
мой в Узбекистане открытой по
литикой в сфере образования, ус
тановления взаимовыгодных 
партнерских отношений с учеб
ными заведениями других стран, 
изучения и освоения на практике 
их опыта.

После обсуждения результатов 
реализации первого этапа Нацио
нальной профаммы по подготов
ке кадров, на конференции были 
выработаны рекомендации для 
дальнейшей работы. В них, в час
тности, утверждено предложение 
обратиться в ЮНЕСКО для со
здания в Ташкенте Регионального 
центра ЮНЕСКО по образова
тельным реформам и Центра пе
редовых инс̂ рмационных техно
логий обучения. Как считают уча
стники конференции - предста
вители 19 стран - это будет спо
собствовать активному изучению 
прогрессивных мировых систем 
образования, распространению 
уникального опыта нашей рес
публики в реализации Нацио
нальной профаммы по подготов
ке кадров.

А. Иванова.
Корр. УэА.

СООБЩЕНИЕ
ЦЕНТРАЛЬНОГО

БАН КА
Центральный банк Республи

ки Узбекистан установил с 12 
декабря 2000 года следующие 
курсы иностранных валют к суму 
для ведения бухгалтерского уче
та, статистической и иной отчет
ности но валютным операциям, а 
также исчисления таможенных 
платежей <*
1 австралийский

доллар 174,25
1 австрийский

шиллинг 20,58
I английский

фунт стерлингов 462,96
10 бельгийских

франков 70,19
1 голландский

гульден 128,49
IО греческих драхм 8,32
I датская крона 38,00
1 дирхам ОАЭ 87,30
1 доллар США 320,61
I египетский фунт 85,04
IО испанских песет 17,02
100 итальянскихлир 14,62
1 канадский доллар 211,08
I китайский юань 38,74
10 люксембургских

франков 70,19
1 малайзийский

ринггит 84,38
1 немецкая марка 144,78
I польский злотый 72,70
I СДР 414,39
I ООО турецких лир 0,47
1 финляндская марка 47,62
I французский франк 43,17
1 швейцарский

франк 187,75
1 евро 283,16
10 южнокорейских вон 2,71
10 японских иен 28,92
I российский рубль 11,47
1 украинская фивна 58,97

Курсы установлены без обя
зательств Центрального банка 
Республики Узбекистан покупать 
или продавать валюты по данным 
курсам.

Прием рекламы 
в "ПВ"

с 9.00 до 18.00,
кроме субботы 
и воскресенья
Комн. 439.

Доктору Евгению Аксенову, 
моему новому токийскому другу, 
около семидесяти лет, но он рабо
тает каждый день, управляя своей 
международной клиникой на 
Роппонгу, недалеко от центра 
Токио. Евгений Николаевич го
ворит; "В последние сорок лет у 
меня было две цели; предостав
лять лечение с улыбкой и способ
ствовать дружбе между народа
ми”.

В рабочий день в клинику обращается 
более восьмидесяти человек. Почти все его 
пациенты родились не в Японии, и многие 
узнали о его клинике в своих посольствах. 
Когда доктор Аксенов не занят чьим-либо 
лечением, он, вероятнее всего, говорит по 
телефону, давая медицинские советы на раз
личных языках; доктор свободно объясняется 
на шести языках мира.

Отец доктора Аксенова был русским ари
стократом, а мать из обрусевших немцев. 
Октябрьская революция вынудила их бежать 
в Харбин, расположенный в северо-восточ
ной провинции Китая. Там Евгений Никола
евич родился. Еще ребенком захотел стать 
врачом и осуществлять свои честолюбивые 
замыслы приеха;! в Японию в 1943 году. Он 
изучал японский язык в международном ин
ституте Васэда и был первым европейцем, 
поступившим в медицинский университет в 
Токио, Затем получил лицензию на медицин
скую практику.

Жена доктора Аксенова - японка, в про
шлом медицинский технолог. Когда они по
женились, его имя было зарегистрировано в 
качестве мужа японской фажданки, но у 
него до сих пор нет японского фажданства, 
потому что, как он говорит: "Я хотел расска-
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зать миру о том хорошем, что есть в 
Японии, а такая похвала более убеди
тельна, когда ее произносит иностра
нец",

В международной клинике, кото
рой он управляет, работают еще один
надцать сотрудников, некоторые из 
них говорят на шведском и нескольких 
славянских языках, Эго означает, что 
специалисты клиники могут обслужи
вать людей из различных уголков 
мира. Профессор Аксенов говорит; 
“Болезнь может нанести удар внезап
но, независимо от уровня дохода или наци
ональности, Я никогда не отказываю тем, 
кто не может заплатить за лечение", И этим 
он гордится больше, чем всем остальным на 
свете.

И я могу подтвердить это - одному из 
тяжелобольных города Андижана он передал 
лекарство, не взяв платы. Профессор Аксенов 
познал важность милосердия в своей меди
цинской практике. Но он говорит, что такие 
благородные чувства сами по себе не могли 
бы мотивировать его деятельность долгое 
время. Где он черпает свою энергию? Отвеча
ет; "На самом деле общение со многими 
людьми очаровывает".

Евгений Николаевич любезно принял 
наше приглашение приехать в Узбекистан, и 
в начале будущего года студенты, аспиранты, 
профессора и преподаватели медицинских 
вузов республики смогут послушать лекции 
профессора Аксенова о системе здравоохра
нения в Японии. Добро пожаловать, Евгений 
Николаевич!

Эдем Аблаев.
Змедующнй кафедрой иностранных 

языков Андижанского 
государственного медицинского института,

профессор.
НА СНИМКЕ: профессор Е. Аксенов.

КНИЖНАЯ ПОЛКА

ТРЕТИЙ 
СЕКТОР" КАК 

ПРЕДМЕТ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

"Неправительственные орга
низации - основа фажданского 
общества, создаваемого в Узбеки
стане" - так называется научно
справочная монография, подго
товленная ТГЭУ и фондом Фрид
риха Эберта (Германия). В этой 
работе негосударственный "тре
тий сектор", получивший широ
кое развитие в нашей республике 
с обретением независимости, 
впервые стал предметом исследо
вания отечественных ученых.

В книге рассмотрены история 
благотворительности и появле
ние ННО в различных странах 
мира, проанализирован термин 
"гражданское общество". Дана 
общая характеристика ННО и 
способы их финансирования, 
приведена их классификация. 
Авторы статьи - Н. Садыков, кан
дидат технических наук, консуль
тант и менеджер международных 
организаций и Л. Котова, канди
дат биологических наук - имеют 
большой опыт деятельности в 
общественных организациях рес
публики, что позволило им дать 
реальную оценку потенциала 
Н НО в Узбекистане. В частности, 
в монографии охарактеризовано 
участие зарубежных и местных 
ННО в образовании, науке, куль
туре, малом и среднем инноваци
онном бизнесе, социальной сфе
ре и других, оценены их значение 
и перспективы.

Написанная легко и доступно, 
книга представляет интерес для 
всех, кто стремится принять дей
ственное участие в станоалении и 
развитии гражданского общества.

Наталья Евгеньева.

Р И В О Ф А Р М  -
ш в е й ц а р с к а я  ф а р м а ц е в т и ч е с ка я  к о м п а н и я

* АМ ИОДОРОН ' (Кордарон) таб. 200 мг №30. Лечение, профилактика
г  аенокардии и эксграсиаолии.

* ВиНПОЦбТИН ■ (Ка»ингон) габ. 5 мг № 50. Улучшает кровоснабжение
сосудов головного мозга и метаболизм.

* Д и К Л О С Ь е н а К  - (Вольтарен) таб. 50 мг №30. Неаероидный противовос-
~  палительный препарат с выраженным противовоспалитель

ным, анальгезирующим и жаропонижающим действием. Ле
чение воспалительных заболеваний суаавов и позвоночни
ка, а также при болевых и воспалительных синдромах в 
гинекологии.
(Финлепсин) таб. 200 мг. №50. Противосудо-̂ жный 
препарат с антидепрессивным и анальгвтичеаим дейсшием.
(Задитен) таб. 1 мг. №30. Противоааматический, анти- 
гиааминный, противоаллергический препарат.
(Имодиум) капе. 2 мг. №20. Антидиарейный препарат.
(Тамгил) таб. 1 мг. №20. Противоаллергический препа
рат с противозудным действием.
таб. 200 мг. №50. Лечение гастритов, язвенной болезни 
желудка и двенадцатиперстной кишки в фазе обострения.

* Карбамазепин
* Кетотифен
* Лоперамид
* Ривтагил
* Циметидин

Швейцарское качество по доступным ценам.
Вышеуказанные препараты можно приобрести а аптеке №1. 

г. Ташкент, ул. Рашидова, 40а. Тел.: (998712) 56-13-43, 56-12-42, 56-12-40. 
Офищ1апьные дистрибьютвры оптовой юрговли: 

телефоны в Ташкенте: (99871) 152-68-93, 152-68-91, 152-68-92.
ОРАЛрвссо телефоны в Самарканде: (3662) 31-04-01, 22-77-79.

ГДЕ НЕБЕСА 
ВСТРЕЧАМТСЯ 
С ЗЕМЛЕЙ...

В Ташкенте проше,% международный форум "Молодежь и 
Хартия земли". Организаторами мероприятия выступили 
М инистерство макроэкономики и с та ти сти ки  Р е сп ^и ки  
Узбекистан, международный фонд "Экосан", ряд молодеж
ных организаций.

О Хартии земли можно ска
зать, чш что весьма любопыт
ный свод документов. Преамбу
ла гласит так "...мы должны 
осознать, что при всем велико
лепии разнообразия культур и 
образа жизни мы - единая чело
веческая семья и сообщество 
единой земли с общей судьбой. 
Мы должны объединиться, что
бы создать устойчивое глобаль
ное сообщество, осношишое на 
у1шжении природы, всеобщих 
прав человека, экономической 
справедливости и культуре 
мира".

Сама идея с новыми мо- 
р;1льными ценностями зароди
лась среди неправигельствен- 
ных организаций в разных 
странах мира. Но зтому поводу 
в 1992 голу в Рио-де-Жанейро 
прошел саммит Земли, на кото
ром был обозначен новый 
принцип взаимоотношений 
между людьми, человечества и 
планеты. Тогда же был создан 
Сонет Земли. С того времени

были переработаны, переосмыс
лены 2700 документов культур
ной, философской, религиозной, 
экологической и другой направ
ленности, взятых у различных 
народов. Хартия Земли перепи
сывалась 37 раз. Узбекистан с 
1998 года принимает активное 
участие в обсуждении данного 
проекта.

Конференция собрала гостей 
из СНГ, представителей местных 
госструктур, общественных орг-л- 
низаций, студенчества, а гакже 
Совета Земли, иначе именуемого 
- Национальный совет устойчи- 
1ЮГ0 развития (N8С[)).

Исполнительный директор 
N800 программ Максимо Ка- 
лау (Коста-Рика), говоря о фор
мировании глобального парт
нерства, уделил внимание воп
росу необходимости фундамен
тальных изменений в нашей си
стеме ценностей, институтах и 
образе жизни. Важно понять, 
как не нарушать баланс между 
личным интересом и обще

ственным благом, между свобо
дой поведения, мышления и от
ветственностью за свои поступ
ки. Или как сочетать нацио
нальные интересы и проблемы 
взаимозависимости, взаимопо
нимания отдельных индивидуу
мов, целых народов.

При выборе своего пути моло
дым необходимо, найдя себя, 
свою яркую индивидуальность, 
одновременно быть продолжате
лем, частичкой глобальной фади- 
ции. Суметь преодолеть себя, 
уметь адаптироваться к меняю
щимся временным, обществен
ным, политическим и прочим ре
алиям.

Видимо, такие продвижки в 
сознании молодежи приводят к 
созданию целых международных 
программ. Сейчас появились эко
логические движения "Корпус 
возрождения земли", "Скаутов 
земли". Новое [юколение прини
мает участие в движении "Моло
дежь и занятхкгть", "Объединенная 
совесть".

Наряду с общеизвестными 
мнениями на 4юруме прозвучали 
и довольно интересные предло
жения. В частности, представи
тель Беларуси Евгений Широков 
выразил мысль, что прежде чем 
что-либо изменить на физичес
ком уровне, необходимо добиться 
изменения на менгсшьном уров
не.

На Востоке говорят: "Ьсть ме-̂  
сто, где небеса встречаются с зем
лей, - это именно душа". Наст о̂ 
время, когда звучит колокол,по 
душе целой планеты. ,

Муяссар Максудова.

Н О В Ы Й  П Р О Е К Т  
П Р О О Н

П роектны й документ "Экстренные меры по смягче
нию последствий маловодья в Узбекистане" подписан в 
представительстве ООН в Таш кенте главой представи
тельства  Павлом Кралом и зам естителем  м инистра  
макроэкономики и с т а т и с т и к и  Узбекистана Баходыром 
Ходжаевым.

Выступая на церемонии под
писания, П. Крал отметил, что 
новый проект Г1Р00Н был раз
работан в ответ на обращение 
правительства Узбекистана к 
международному сообществу 
оказать содействие республике в 
предотвращении временной 
чрезвычайной ситуации, сложив
шейся в нынешнем году в север
но-западных регионах страны 
из-за маловол1|Я. К рамках этого 
проекта планируется оказать по
мощь в решении проблемы снаб
жения населения Кар;1ка/и1ак- 
сгана чистой питьсшй юдой в 
наиболее посградавших районах. 
А именно закупить и установить 
в Караузякском, Тахтакупырском 
и Ьозатауском районах около .Ш 
ручных насосов, что позволит 
( с̂печить качественной питье- 
1ЮЙ 1ЮД0Й около 70 населенных 
пунктов, в которых проживают 
более 10 тысяч человек. Кроме 
того, республике будет оказана 
поддержка по вопросам управле
ния, ксюрцинации и мониторинга 
экстренной гуманитарной помо
щи.

По словам П. Кра;1а, новый 
проект важен, поскольку направ
лен на оказание помощи конк

ретным людям. Он финансирует
ся из(1)ондов ПРООН, Общая сто
имость проекта 150 тысяч долла
ров, а продолжительность реали
зации - шесть месяцев.

Как заявил заместитель ми
нистра макроэкономики и ста
тистики Узбекистана Б.Ходжа- 
ев, Каракалпакстану оказыва
ется и другая помощь в преодо
лении последствий мало1юдья, 
В чааности, из бюджета нашей 
страны были выделены средства 
на закупку 180 ручных насосов, 
которые уже действуют, а сей
час началась поставка в респуб
лику еще 1800 насосов. Их 
установку планируется завер
шить уже в первом квартале 
будущего года.

Послошш Б. Ходжаева, также 
достигнуто соглашение с Миро
вым банком о выделении Узбеки
стану I млн. долларов на закупку 
медицинского оборудования и 
лекарственных препаратов и око
ло 6 млн. дшицюв на приобрете
ние ирригационной и мелиора
тивной техники, об1>рудования 
для насосных станций.

НИА "Туркистон- 
пресс".

Ш К О Л Ь Н А Я  М О Д Е Л Ь  О О Н

Два дня в хокимияте Чилашар- 
ского района стлищы работал "Сп
еет безопасности ООН". Вернее - 
его модель, кот(^ую представляли 
ташкентские школьники.

Впервые в Узбекистане стар
шеклассники имитир<1вали кон
ференцию членов-государств СБ. 
Организатор;ши этого мероприя
тия стали информационный от
дел представительства ООН и го
сударственный Институт усовер
шенствования учителей при под
держке представительств;! Управ
ления Верховного комиссара 
Организации Объединенных На
ций по делам беженцев.

Школьные делегации, пред
ставляющие 15 стран, обсуждали 
вопрос о роли Совета безопасно
сти в разрешении вооруженных 
конфликтов на территории быв
шей Югославии. Тему этой свое
образной И1ры участники выбра
ли сами.

Подобные модели проводят
ся во всех странах мира. Их 
инициатором становится ООН, 
которая таким образом помога
ет школьникам и студентам 
ближе познакомиться с ...собой 
и работой основных органов - 
Генеральной Ассамблеи, эко
номического и социального со

ветов, Совета безопасности.
Подготовить модель ООН 

непросто. Поэтому пробный 
или, как его называют, "пилот
ный" проект осуществили ше
стьдесят лучших выпускников 
Ташкента. Участники обязаны 
были изучить большое количе
ство справочных материалов 
как о деятельности ООН в сфере 
сохранения мира и безопаснос
ти, экономического и социаль
ного развития, образования, так 
и о внешней гюлитике и пози
ции стран, входящих в эту орга
низацию.

Валентин Матвиенко.

ДЖЕЛЛИ ДЖЕМ -ЗАЩИТНИК ЛЮДЕЙ
-  под  таки м  названием  вышел в свет экол огический  самоучитель для детей, 
презентация ко то р о го  состоялась в Таш кенте. Работа над изданием  велась в 

р а м ка х  проекта  ПРООН "Развитие потенциала бассейна А ральского  моря"

- Никогда не поздно изменить 
свои привычки, но 1ор;1ддо ле1че 
сделать это, пока вы еще молоды. 
Новая книга была издана специ
ально для в<1С, дети Средней Азии, 
с тем, чтобы вы узнали, как хоро
шо и легко жить в дружбе с нашей 
планетой так, как делает герой 
этой книги Джелли Джем, - ска
зал выступивший на встрече глава 
предсгавительсша ООН в Узбе
кистане Павел Крал. Задачей про
ект является помощь живущим в

Средней Азии, с̂ беспокоенным 
кризисом Аральского моря, ищу
щим пути его решения и, главное, 
предотвращения подобных кри
зисов в будущем.

И'шшие книги стало гюзмож- 
ным благодаря согласию автора 
Джуди Фридмана на перевод и пе
реиздание самоучителя. Он вклю
чает в себя В()просы-оп1еты, загад
ки. задачи, кроссв(1рды и, кроме 
тот, в нем рассказывается детям о 
мерах, напрашюнных на защиту

всего ЖИ1ЮГО. Как сообщили пред
ставители (1роекта ГИЧЮН "Раз
витие потенциала бассейна /^ 1ь- 
ского моря", экологический само
учитель в ближайшее время будет 
переведен на узбекский язык и 
распространен в Узбекистане в 
качестве учебного пособии для 
детей младших классов и мх;пи- 
танников детских садов.

НИА "Туркистон- 
прегс".

ЖАЛЮЗИ
Г О Р И З О Н Т А Л Ь Н Ы Е  и  В Е Р Т И

, Т К А Н Ь , л л А С т и к ,  А л ю м и н и й
Б О Л Ь Ш А Я  Л А Л и Т Р А  Ц В Е Т О В

ЗЛМ1Р. ДОСТАВКА. УСТАНОВКА зусО К.01 КАЧЕСТВО
“Ь Е С П Л А Т Н О  РЕАЛЬНЫЕ ЦЕНЫ.

ГАРАНТИЯ- 1  год.
г. Ташкент, пр. Др.Народов, 7, квартал "И".

Тел.; (3712) 424545, 173В655 (включая субботу), 493376, 1055461 (включая воскресенм), 
^  ______ _____  пейджер: (067) 6528.____________ »»»пр«о;«1Ю



^  12 декабря 2000 г о д а ^

ТВОРЧЕСТВО

ш ю з
Данью памяти великих имен - Пушкина и Мусоргского - 

можно назвать музыкально-поэтическую композицию 
"...Достиг я высшей власти", премьера которой 

состоялась в Государственном академическом Большом 
театре имени А. Навои. Вниманию зрителей-слушателей 

был предложен музыкально-театральный жанр, 
синтезирующий в себе привычные стереотипы жанра 

оперы с элементами театрального искусства.

Такой творческий вариант имеет познава
тельный интерес: благодаря авторским реми
нисценциям, становится доступнее смысло
вое содержание, которое заложено в музы
кальных номерах всемирно известной оперы. 
При этом автор композиции и режиссер-по- 
становшик А. Слоним отнюдь не пытается 
навязать зрителю свою трактовку событий, 
заключенных в опере Мусоргского и лежащей 
в ее основе трагедии Пушкина. Его задача 
немного скромнее; бережное отношение со
временника к тем поэтическим шедеврам, 
которые оставила нам история. (Не случайно 
первый премьерный спектакль был приурочен 
к 200-летнему Пушкинскому юбилею).

Музыкально-поэтическая композиция 
намного компактнее оперы Мусоргского. В 
ней вместо четырех действий - два, что, безус
ловно, отражает одну из тенденций совре
менного искусства. Вместе с тем автор сохра
няет центральные фигуры пушкинской траге
дии.

В новом варианте оперы задействованы 
ведущие творческие силы театра. Блистате
лен, многолик и психологичен Борис Году
нов в исполнении народного артиста Узбеки

стана, лауреата Государственной премии 
К. Мухитдинова. Яркий артистизм и вели
колепный вокал маэстро берут в плен 
зрителя с его первого появления на сцене. 
Вкрадчивость и интригантство боярина 

Шуйского раскрывает заслуженный артист 
Узбекистана Ю. Жданов. Его тенор удиви
тельно тонко передает все стороны образа 
этого придворного дипломата.

Незабываема заслуженная артистка Узбе
кистана О. Александрова, исполняющая роль 
властолюбивой красавицы Марины Мнишек. 
Талант сверкает всеми своими гранями в 
творческой интерпретации этого образа. Ее 
героиня - то сама надменность, то сама кра
сота и обольщение, то ангельская чистота и 
невинность.

Наряду с маститыми актерами в спектакле 
заняты и молодые дебютанты. Роль Григория 
Отрепьева доверена исполнителю А. Полон
скому. И, надо сказать, он успешно справил
ся с ней, уверенно демонстрируя всю эволю
цию этого образа - от нерадивого монаха до 
самонадеянного, рвущегося к власти само
званца. Лауреат международного конкурса 
вокалистов К. Барчанинов исполняет роль 
летописца Пимена, с достоинством несущего 
свой крест, посвятившего свою жизнь служе
нию Богу и народу.

Еще один дебютант - Е. Баронин выступил 
в роли Юродивого. В его исполнении подку

пает непосредственность и та мудрая просто
та, которая, как правило, приходит к актерам 
с годами. Думается, в театр пришел еще один 
талантливый певец.

Удачно справились со своими партиями 
П. Богданчиков, лауреат республиканского 
конкурса М. Оринбаева.

Слаженно и чисто прозвучали хоровые сце
ны (хормейстеры - народный артист Узбекис
тана С. Шодмонов, М. Яндринская и Н. Куп
риянова). Вдохновенно и профессионально 
безупречно звучал оркестр под управлением 
дирижера, народного артиста Узбекистана, 
профессора Л. Абдукаюмова. Немало художе
ственных находок в сценофафии спектакля, 
выполненной А. Слонимом.

Версия пушкинской трагедии и оперы 
Мусоргского была тепло встречена зрителя
ми, прежде всего подрастающим поколени
ем, по достоинству оценившим доходчи
вость и простоту прочтения оперы Мусорг
ского. И в этом смысле подобные музыкаль
но-сценические эксперименты имеют право 
на жизнь.

Наталья Комаха.
Музыковед, кандндат искусствоведения.
НА СНИМКЕ: О. Александ|)ова (Марина 

Мнишек) и Ю. Жданов (Самозванец) в музы
кально-поэтической композиции 41остнг я 
высшей власти”.

184 ПОДАРКА ОТ "ИТЕРЫ
Красочные паке1ы с теплыми 

вещами и праздничный обед полу
чили в канун Дня Конституции все 
воспитанники вспомогательного 
дома милосердия № 30, что в Хам- 
1ИНСК0М районе статицы, от меж- 
дународаюй энергетической ком
пании "Итера".

...Директор дома милосер
дия Гульнара Хабирханова 
смахнула слезу и поспешно 
вышла из зала, где проходил 
праздник, когда Денис Ма
леньких запел песню "Она- 
жон”, "Наша большая мама" - 
называют ее воспитанники, а 
остальных воспитателей - про
сто мама. Этим ребятишкам в 
жизни не повезло дважды - с 
родителями и со здоровьем. 
110 детдомовцев - круглые си
роты, у остальных родители 
лишены родительских прав и 
находятся в местах не столь 
отдаленных. Алкоголизм и 
наркотики отразились на по
томстве. Проще говоря, в этом 
учреждении живут умственно 
отсталые дети.

Но повезло в другом - госу- 
;1арст1ю не оставило их в беде. 
Если на Западе таких ребят опре
деляют в семьи, наша страна бе
рет на себя их воспитание в спе
циализированных домах мило
сердия. В Ташкенте такой один.

Здесь ребята добросовестно 
учатся всему тому, что может 
пригодиться им в самостоятель
ной взрослой жизни. Изучение 
общеобразовательных дисцип

лин чередуется с трудовым обу
чением, причем последнее доми
нирует. Оказывается, подвер
женные этому заболеванию люди 
очень трудолюбивы и усидчивы, 
из них получаются замечатель
ные специалисты в столярном, 
швейном и другим рабочих ре
меслах.

И если раньше не возникало 
никаких проблем с определением 
таких детей в профтехучилище, 
имевшее свои общежития, то се
годня педагоги всерьез обеспоко
ены будущим своих питомцев. 
Кроме полиграфического учили
ща, приюта этим обделенным де
тям не предоставляет никто. А 
ежегодно этот дом милосердия 
выпускает в большую жизнь 15-16

МЕЛОДИИ ДОБРОТЫ
В ташкентском киноконцертном зале "Зарафшан " 

состоялся благотворительный концерт, посвященный 
Международному дню инвалидов.

Эта благородная акция была организована столичным клубом 
реабилитации и интефации детей-инвалидов (КРИДИ). Он сформи
рован пять лет назад как общественная структура родителей, воспи
тывающих детей с ограниченными физическими возможностями, а 
попечительский совет возглавляет большой энтузиаст Гренада Куроч
кина.

В программу концерта были включены песни на узбекском 
и русском языках, современные танцы и ритмы. С ролью 
ведущего отлично справился девятилетний ди-джей Миша 
Шагов.

Шахабутдин Зайнутдинов.

человек. Что сними станет в буду
щем?

Дети были рады подаркам, 
полученным от международной 
энергетической компании "Ите
ра". Мира, здоровья, счастья и 
успехов в учебе пожелал им гла
ва узбекского представительства 
этой компании Джамшид Но
ров.

Это вторая благотворительная 
акция международной энергети
ческой компании "Итера", пред
ставительство которой действует в 
Узбекистане с мая нынешнего 
года. В дни празднования незави
симости республики подарки ком
пании получили малоимущие се
мьи столичной махалли "Окибат".

Вера Рудакова.

П а р а д  

" П л а н е т "  

в С а м о р к о н д е
В областном центре со

стоялась презентация м а
газина французской парфю
мерии ‘̂ Уепйо1е” . Ориги
нальное торговое здание - 
подарок древнему городу до
чернего предприятия “Пла
н е т Л ТД ”  узбекско-фран- 
цузекого С П  “ Брефак”.

Престиж. Изысканность. 
Утонченность.., Кажется неис
сякаемым запас слов, когда речь 
идет о французской парфюме
рии, высококачественной и та
кой желанной для каждой жен
щины. Отныне все ее многооб
разие доступно и самаркандцам. 
Разве не заслуживают они хотя 
бы раз в году изящного флакона 
с дивными ароматами Булонско
го леса?

Магазин французской пар
фюмерии, украсивший главную 
улицу города, построен по про
екту столичного архитектора 
Ю.Мирошниченко. На презен
тации особо отмечалось высокое 
качество строительных работ. 
Известная компания “Парви- 
на”, выифав тендер, воплотила 
архитектурные замыслы всего за 
три месяца. Результатом оста
лись довольны все: от руководи
теля СП “Брефак ЛТД” Эрика 
Кокини до покупателей, кото
рым многое в новинку. Напри
мер, красивый отделочный мате- 
риа-1, напоминающий мрамор и 
придавший интерьеру магазина 
французского парфюма благо
родные, нежные тона. Здесь пока 
еще редкая в городе - крыша из 
черепицы. Свой шарм у окон и 
дверей, стилизованных под вит
ражи. Стоит отметить, что при 
строительстве магазина фран
цузской парфюмерии использо
ваны местные материалы, вклю
чая Черепицу, выпуск которой 
недавно освоен в республике.

Оценив мастерство строите
лей “Парвины”, заказчик - ДП 
“Планет” доверил им еще один 
объект. Рядом с магазином сей
час закладывается фундамент 
кафе-кондитерской на 120 мест, 
которое станет зеркальным отра
жением уникального магазина 
парфюмерии. И скоро здесь воз
дух наполнится ароматами па
рижских улиц: знаменитых 
французских булок, пирожного, 
мороженого и других лакомств. 
Все вкусные изделия будут гото
вить и производить по француз
ской технологии,

Как подчеркнул хоким облас
ти Э. Рузиев, сдана первая оче
редь совместного проекта торго
вого комплекса. Строительство 
велось быстрыми темпами на 
взаимном доверии, без бюрокра
тических барьеров. Высоко ото
звался о сотрудничестве с мест
ной администрацией и господин 
Кокини. На заинтересованности 
в притоке иностранных инвести
ций и содействии этому был сде
лан особый акцент на презента
ции, которая проxоди̂ а̂ с учас
тием Чрезвычайного и Полно
мочного Посла Франции в Узбе
кистане Жака Андре Костини, 
На очереди - открытие магазина 
французской парфюмерии в Бу
харе, Еще одна презентация со
стоится в Ташкенте в канун Но
вого года,

Наталья Шакирова. 
Соб. корр. "Правды Востока".
Самарка» 1̂-

СТАДИОН

ВНУКИ ПРЕЗИДЕНТА
На розыгрыше Кубка мира по 

каратэ в венгерском городе М иш- 
кольц узбекист анцы  завоевали  
одиннадцать золотых, пять се
ребряных и три бронзовые м еда
ли.

С 1992 года именно в Венфии 
проводится это мировое первен
ство. Но только в этом сезоне 
почетный трофей оспаривали 
столько каратистов из 50 стран - 
около трех тысяч поклонников 
мужественного вида спорта, кото
рый включен ныне в профамму 
Олимпийских иф в Афинах (Гре
ция). И среди них не только не 
затерялись наши юные зе̂ ^̂ я̂ки, 
но и сумели выступить как зако
нодатели моды. Хотя узбекистан- 
цев было немного, всего 18 атле
тов (для сравнения: команду ЮАР 
представляли 350 (!) каратистов), 
тем не менее в неофициальном 
зачете сборная Узбекистана ока
залась в числе лидеров мирового 
каратэ.

Большое впечатление на спе
циалистов произвела самая юная 
участница Кубка мира - 8-летняя 
Ширин Абдухакимова. Никто не 
поверил поначалу, что она обла
дательница всего лишь зеленого 
пояса. По уровню мастерства она 
оказалась выше соперниц, у кото
рых был черный пояс. Ширин 
прочат большое будущее. У нее 
все задатки вырасти в классного 
спортсмена. В Мишкатьце Абду
хакимова завоевала свою первую 
золотую медаль.

Кстати, в узбекскую сборную 
впервые включены девочки и де
вушки. И все добились отличных 
результатов. Первое место в ин

дивидуальном ката заняла Нина 
Назарова, воспитанница ташкен
тского клуба "Азамат-Карим". Из 
этого же клуба и Регина Ниязова, 
в активе которой оказались сразу 
две нафады: золото в ката и брон
за в кумитэ. Удачно дебютировали 
сестры Рафиевы из Самарканда: 
Ольга поднялась на вторую сту
пеньку пьедестала почета, а Сито- 
ра стала третьей в упражнениях по 
ката. Успешным следует признать 
выступление Софии Каспулато- 
вой из Кашкадарьи. Только недо
статок опыта встреч на междуна
родном уровне не позволил ей 
занять первое место, совсем не
много уступив победительнице в 
своей возрастной фуппе, София 
стала второй (кумитэ).

А к победам наших подростков 
и юношей мы уже привыкли. 
Вновь на высоте оказались братья 
Абдумавляновы из Бекабада, ко
торых Президент Узбекистана 
Ислам Абдуганиевич назвал свои
ми внуками во время встречи в 
Ташкентской области. Глава рес
публики вместе с ними сфотофа- 
фировался на память. Это фото на 
самом почетном месте в клубе. 
Фаррух, Парвиз и Азъам вместе 
внесли в копилку сборной сразу 
пять медалей, причем три из них - 
золотые. Как всегда за этими ре
бятами приехали в аэропорт 
спонсоры - представители Бека- 
бадского автопредприятия.

Вне конкуренции среди свер
стников оказался Санжар Носи- 
ров, который продемонстрировал 
не по годам зрелое мастерство.

Настоящим героем сборной 
Узбекистана стал Нодыр Хужаев,

одинаково удачно выступив
ший как в ката, так и кумитэ. На 
его счету сразу три нафады: два 
"золота" и "бронза",

- Особые надежды связываю 
с юношеской командой по 
ката, - сообщил председатель 
Национа;1ьной федерации ка
ратэ Нурхон Нафасов, воз
главлявший спортивную деле
гацию в Венгрии, - Ильхом Ка
римов, Отабек Касымов и Ри
нат Кутуев уже не первый год 
выступают вместе и постоянно 
показывают стабильные ре
зультаты. Вот и на этот раз они 
заняли первое место. Думаю, 
что на Олимпиаде-2004 именно 
эти ребята смогут претендовать 
на нафады. Правда, им еще 
предстоят трудные испытания, 
чтобы завоевать путевки в 
Афины. Первый серьезный эк
замен будет в Словакии на пер
венстве мира среди юношей, 
затем в сентябре - на чемпиона
те Азии. Необходимо попасть в 
число первых восьми команд 
континента. Основные сопер
ники - сборные Японии, Ира
на, Малайзии и Индонезии. В 
этих странах каратэ развивает
ся быстрыми темпами. Однако, 
считаю, что мы сможем выпол
нить поставленную цель, хотя 
наши ребята на два-три года и 
моложе конкурентов. Для оп
тимизма есть основания. Нам 
активно помогает Госкомспорт 
республики, спонсоры.

Тимур Низаев.
Обозреватель "Правды 

Востока".

КОНЕЙ НА НЕРЕНРАНЕ 
НЕ МЕНЯШТ

На Ташкентском ипподроме 
прошел открытый лично-команд
ный чемпионат республики по 
конному спорту. В нем принима
ли участие спортсмены Наман- 
ганской, Андижанской, Ферганс
кой, Ташкентской областей и го
рода Ташкента, а также предста
вители частных коневладельцев. 
В общекомандном зачете первое 
место завоевала команда Ташкен
та, второе - Ташкентской, а третье 
- Андижанской областей.

Отточенное мастерство проде
монстрировал Гайрат Назаров - 
член сборной республики, высту
пивший на коне Арс11ан ахалте
кинской породы. Впрочем, это не 
единственная победа спортсмена 
в нынешнем году. Успешно прой
дя несколько этапов Кубка мира в 
Бишкеке, Алматы и в Ташкенте, 
Гайрат завоевал право выступить 
в финале. После восьмилетнего 
перерыва наши конники вновь 
вышли на арену международных 
соревнований.

- У нашей школы давняя исто
рия, - говорит директор школы 
высшего мастерства по конному 
спорту и генера̂ 1ьный секретарь 
федерации республики Равшан 

г̂дуллаев. - В военные годы 
здесь готовили кавалеристов, от
сюда уходили они на фронт. Об 
этом я знаю из рассказов наших 
ветеранов. Даже когда на месте 
нынешней школы размещалось

ДОСААФ, здесь было отделение 
конного спорта. А сама школа 
была организована в начале трид
цатых годов.

В 1997 году Международная 
федерация по конному спорту 
определила центральноазиатс
кую лигу четырех государств 
(Казахстан, Узбекистан, Кир
гизия и восточная зона России, 
в частности, Новосибирск). И 
только один спортсмен - побе
дитель трех этапов Кубка мира - 
имеет право выступать в фина
ле, который пройдет в 2001 году 
в Швеции. Мы горды тем, что 
это право выифал в упорной 
борьбе Гайрат Назаров. Ведем с 
ним серьезную подготовку. В 
январе планируем выехать в 
Германию.

Сейчас в школе высшего мас
терства занимаются 120 человек. 
Действует и отделение современ
ного пятиборья.

Как правило, в школу прини
мают с десятилетнего возраста, а в 
16-18 лет многие из них становят
ся мастерами спорта. Тренеры 
обучают верховой езде детей-ин
валидов. Клуб "КРИДИ" по реа
билитации детей-инвалидов в те
чение трех лет приобщает их к 
конному спорту. Дело в том, что 
специалисты "КРИДИ" разрабо
тали специальную методику лече
ния детского церебрального пара
лича с помощью верховой езды.

- У нас занимается мальчик 
Паша, - рассказывает Алик 
Рахматуллаев - тренер отделе
ния современного пятиборья. 
- Два года назад его привезли к 
нам на инвалидной коляске. 
Сколько восторга было в детс
ких глазах, когда его впервые 
покатали на лошади. Конь По
дарок стал его любимцем и 
другом. А как все мы радова
лись, когда увидели, что Паша 
стал сам ходить, правда, дер
жась за руку, но все-таки сам! 
Общение с животными помо
гает этим детям преодолеть тя
желый недуг.

В планах школы высшего ма
стерства по конному спорту - 
организация отделения пони.

Таковы перспективы у Рес
публиканской школы высшего 
спортивного мастерства по 
конному спорту. Однако есть и 
серьезные проблемы. Не хвата
ет самого насущного - кормов 
для лошадей. Нельзя кормить 
лошадь только комбикормом. 
Удалось приобрести 10 тонн 
зерна, но для 60 голов лошадей 
его хватит только на один ме
сяц. Остра проблема по разве
дению племенной породы. Не 
хватает снаряжения, а также 
техники для перевозки кормов 
и коней.

Джамиля Аипова.

Раздел ведет 
кандидат в мастера 

Улу1'бек Эльбеков

И ЗО Б РЕТА ТЕЛ Ь Н Ы Й  

П А У Л Ь

Международный гроссмей
стер, теоретик, литератор. Ш1«- 
матный композитор, междуна
родный арбитр Пауль Керес 
(1916-1975) сорок лет выступал в 
турнирах и тридцать из них пре
тендовал на шахматную корону.

Пауль побеждал в чемпиона
тах Эстонии среди юношей, а в 
1935 гсщу стал чемпионом среди 
взрослых.

Через три года он участвовал в 
самом значительном до второй 
мировой войны а)стязании, так 
называемом АВРО-турнире. Тур
нир собрал чемпиона мирн А. Але
хина, жс-чемпионов Р. 1̂ пабяан- 
ку и М. Эйве, а также молодых 
гроссмейспсрон С. Флора, М, Богг- 
винника,С, Решевского, РФайпа, 
П, Кереса, В днухкруговом турнире 
11ауль Керес поделил первое-1пх>- 
рое места с Файном, но по Д01Ю1Л- 
ните)1ьным показагелям ему при
судили первый пр»1з.

В 1940-м Керес в мате из 
четырнадцати партий победил 
экс-чемпиона мира Макса Эйве.

В 1948 м втурнире пяти силь

нейших гроссмейстеров на звание 
чемпиона мира Керес поделил 
третье-четвертое места.

Он считался одним из самых 
эрудированных шахматистов. Ке
рес внес немалый вклад в теорию 
дебютов, блестяще прокомменти
ровал свыше тысячи партий, цен
ны его анализы ифы в эндщпиле. 
Событием стали книги Кереса'Те
ория шахматных дебютов", "От
крытые начала".

- После смерти Александра 
Алехина - это самая большая 
потеря, которая постигла шахмат
ный мир, - сказал Михаил Бот
винник о кончине Кереса.

Ифу Кереса отличали стрем
ление в каждой партии завладеть 
инициативой, изобретательность 
в атаке, острое тактическое зре
ние. Им создано немало ярких 
комбинаций. В этой позиции, 
взятой из партии Керес - Фельд- 
сеп, сыфанной в 1935-м, Пауль,

ЗАДАЧА

игравший белыми, блестящей 
жертвой ферзя заматовал против
ника;

36. Ф:я6+Кря8 37.Ф1174Кр:Н7 
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СЕМ ЕЙ Н Ы Й  ТР И У М Ф

Мэтью Сэдлер, тринадцати-

В ЧАСЫ ДОСУГА

ЗАДАЧА

летний ученик математической 
школы имени Джозефа Уильям
сона в городе Рочестере (граф
ство Кент), стал первым по рей
тингу представителем своей 
возрастной категории на Бри

танских островах после того, как 
выполнил. норму международ
ного мастера на турнире, прово
дившемся в школе небольшого 
города Окема (графство Ланка
шир).

В этом соревновании по 
швейцарской системе приняли 
участие полсотни шахматистов 
из двадцати двух стран, в том 
числе пять гроссмейстеров, Мэ
тью набрал шесть с половиной 
очков. Любопытно, что на со
стоявшемся одновременно в 
той же школе международном 
конкурсе молодых пианистов 
победу одержал старший брат 
Мэтью - семнадцатилетний 
Майкл.

ЗАДАЧА

Мат в два хода.

а Ъ с (1 с ( в II 

Мат в три хода. Мат в четыре хода.

ИНИЦИАТИВА.
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ.

СПОНСОРСТВО
"Пока есть "Бритиш Американ Тобакко-Узбекистан" и торговая 

марка "Лаки страйк" наверное, будут и гастроли известных рок- 
музыкантов в Ташкенте, - скаж 1 на пресс-конференции руководитель 
группы "Халхин-Гол" (Казахстан) Андрей Азирбаев. - Я  по-хорошему 
завидую узбекистанцам, нашим соседям, которые благодаря этому 
совместному табачному предприятию увидели на сцене спорткомплекса 
"Ешлик"международный фестиваль Коск-Ма$1ег".

Примерно то же самое говори
ли и другие участники, выражая 
признательность организаторам - 
представителям групп "Мумий 
Тролль" (Россия), "Уопл! 
У1доплясов!|" (Укр;1ина) и проекта 
"Хаюнрез" (Узбекистан) под ру
ководством рекламно-промоу- 
торного центра АКМ5, известно
го проведением республиканских 
фестивалей "Дети цветов" совмес
тно с торговой маркой "Лаки 
страйк", а также гастролей рок- 
фуппы "Земфира".

Мнение зрителей было безого
ворочным: фестиваль "Коск- 
Ма!«ег" удался. Молодежь увидела 
своих кумиров. Одинако1ю бурно 
приветствовали они все группы, 
хотя, конечно же, отдавали долж
ное своим присфасгиям. А искус
ствоведы при этом огметили, что 
"сделан еще один шаг и попытке 
сформировать такое понятие, как 
узбекская рок-культура". Словом, 
([жстиваль стал событием в музы
кальной жизни республики.

СП "УзБАТ АО" является ини
циатором многхх начинаний. Со
вместно с Министерством народ
ною образошшия и р>шом непрани- 
тельсгвенных организаций - науч- 
ио-пр;1ктическим це1ггром "Оила",

молодежным фондом "Камалот", 
фондом "Махалля" - "Бритиш Аме
рикан Тобакко-Узбекистан"с 1998 
года реализовывает образователь
но-познавательную программу 
"Молодость без |̂ рения". Выпу
щен учебник "Духовность учени
ка”, ставший настольной книгой 
для методистов, психологов и учи
телей по воспитагельной работе. 
Сейчас р;1зрабаты1иется продазже- 
ние этой прогр:1ммы с учетом на
копленного опыт.

Компания оказы1шег спонсор
скую поддержку многим организа
циям. На счет благотворительного 
марафона "Соглом авлод учун" в 
Самаркандской области перечис
лила 12 млн. сумов. Помогла меж
дународному фонду Ибн Сино - 
.500 тысяч сумов. Участвовала в 
проведении II Международного 
(1>естиваля сим(1юнической музы
ки (150 тысяч сумов). Пошршш 
компьютерную технику Республи
канскому инстизугу повышения 
кш1лификации врачей, Уртско- 
му районному хокимияту, Самар
кандскому таможенному комите-
Е , отделению Госкомприроды, 

помсировила международную 
выставку в Ганновере - один ми.1- 
лион сумов. 1 ри миллиона по1ра-

тила на организацию теннисных 
челленджеров в Самарканде и 
Ташкенте. Свою лепту внесло СП 
"УзБАТ АО" при строительстве 
мавзолея Мотруди - один миллион 
сумов. Самаркандскому облсобесу 
переданы комплекты одежды по
чти на 1,3 млн.сумов,

В нынешнем году руководите
ли Ургутского ферментационно
го завода (подразделение совмес
тного предприятия) и районного 
хокимията подписали новое со
глашение: компания перечисляет 
дополнительный миллион сумов 
в фонд развития района за каж
дую сданную табаководами тыся
чу тонн сырья. Эти средства на
правляются на решение важных 
социально-экономических воп
росов: строительство городского 
парка, реконструкцию стадиона, 
ввод в эксплуатацию электро
станции, возведение монумента 
Матери.

Только в этом году компания 
затратила на различные спонсор
ские и благотворительные проек
ты свыше 18 млн. сумов.

Немало сделано по благоуст
ройству и озеленению улиц и при
легающей территории к сигарет
ной фабрике и ферментационно
му заводу. За пять лет посажено 
несколько десятков тысяч сажен
цев арчи, тополей, орешников. 
Деревья уже стали большими.

"Бритиш Американ Тобакко- 
Узбекистан" славится тем, что со
здала все условия для рабочих и 
служащих. В этом сезоне Самар
кандская сигаретная фабрика на
граждена почетным призом Лон
донского офиса ВАТ - "За заслуги 
в области фуда и экологии". За 
365 дней ни одного случая потери 
рабочего времени от травматизма 
при исполнении служебных обя
занностей более 5(К) р!>6ошиков 
предприягия.

Таджи Тимуров.

П О ГО Д А
12-16 декабря в Узбекиста

не ожидается неустойчивый 
характер погоды. В отдель
ных районах временами 
пройдут дожди. Температура 
воздуха в ночные часы - 0-5 
градусов тепла, в дневные - от 
7-12 градусов тепла до 2-7 
тепла. На севере республики 
ночью - 2 мороза - 3 тепла, 
днем - от 3-8 тепла до минус 
I - плюс 4.

П р и е м  р е к л а м ы  

в ПВ"
с 9 .00  ДО IX .00,

кроме субГкиы 
и иоскрссспья 

Коми. 439.
 ̂ - у

('.кмуиииий номер .Правды 
Востока- ны1ие1 14 юкаоря.

Продаю полный видеокурс 
изучения английского языка 
8 кассет по 3 часа. Американ
ский экспириенс. Телефон 
76-77-25.

Коллектив ПМК № 5 треста 
'Ташоблмелиоводстрой" выра
жает глубокое соболезнование 
начальнику ПМК № 5
Р. II. Сайтканову по поводу 
кончины отца
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